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Наталия КОЖЕВНИКОВА

Ухудшение погоды 
прогнозируют на неделе. 

В ближайшие дни в Краснодарском крае 
ожидается комфортная для зимы погода. Одна-
ко к вечеру четверга в регионе снова начнутся 
дожди, а местами и снег.

22 января температура воздуха на Кубани в 
дневные часы составит от +2 до +7 градусов, 

а в южной половине края местами воздух про-
греется до +11, на Черноморском побережье 
- до +12. В горах же по-прежнему холоднее 
- от -2 до +3 градусов. В ночь на 23 января в 
регионе ожидается от +3 до -2 градусов, а в 
юго-восточных предгорных районах местами 
до -8. Дневные значения сохранятся в тех же 
пределах, что и днем ранее.

Кроме того, в отдельных районах Кубани в 
ночные и утренние часы все так же возможны 
туманы и гололедно-изморозевые отложения. 
Днем ожидается усиление ветра с порывами 
до 15-17 метров в секунду.

- Днем 23 января в Краснодарском крае 
сохранится благоприятная погода, но уже к 
вечеру к территории края начнет подходить 
фронтальный раздел. С ним будут связаны 
осадки преимущественно в виде дождя, но в 
ночные и утренние часы в отдельных районах 
северной половины края возможны дождь с 

мокрым снегом, а в горах, естественно, снег, 
- рассказала начальник отдела гидроме-
тобеспечения Краснодарского центра 
по гидрометеорологии и мониторингу 
окружающей среды Вилия Тукаева.

При этом сильного ветра не ожидается.
В ночь с 23 на 24 января за счет плотной об-

лачности на территории Краснодарского края 
будет в основном положительная температура. 
Исключением станет восточная половина реги-
она, где при прояснении еще могут сохранять-
ся отрицательные значения. Днем 24 января 
из-за скопления облаков немного потеплеет, 
температуру воздуха на Кубани прогнозируют 
на уровне 4-9 градусов выше нуля.

- Выходные тоже ожидаются довольно благо-
приятными с повышением температуры воздуха 
днем до +10…+12 градусов, а то и выше. А 
ночью показатели сохранятся в тех же преде-
лах, что и ранее, - отмечает Вилия Тукаева.

Продолжение на стр. 13 ‣
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В Краснодарском 
крае подорожает 
коммуналка

ЧС с мазутом на Кубани:
Зона уборки увеличена

Что будет с турсезоном

Когда все наладится
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В регионе снова зарядят дожди
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Ах, Собчак-то  
в соболях!

Ликвидаторы ЧС продолжают работать на пляжах Анапы.  
А еще убирают берега в Темрюкском районе и на Азовском море. Читайте на стр. 2 ‣

4 729 000

Как правильно 
охотиться 
на дичь

Ольга РОДИНА

Топ вариантов актуальной 
верхней одежды  
от знаменитостей.

Новогодние праздники прошли, но зима 
продолжается. Поэтому снимаем пайетки 
и как следует утепляемся.

Читайте на стр. 4 - 5  ‣

Среда,
22 января
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АКЦИЯ «КП»

Вероника 
АЛЕКСАНДРОВА

Оставляйте  
свои заявки  
на сайте «КП». 

события, которые в по-
следние годы врываются в 
наши будни, рождают но-
вых героев. О их судьбах 
нельзя молчать, о приме-
рах и достижениях долж-
ны знать все. сегодня на 
свО нашу страну отважно 
защищают бесстрашные 
бойцы, которым оказыва-
ют помощь добровольцы из 
краснодарского края. а в 
тылу с экологическим Чс в 

Черном море круглосуточ-
но борются добровольцы 
из разных региональных ве-
домств, подразделений. Чи-
стить пляжи идут студенты, 
врачи, учителя и специали-
сты из разных областей. 

На кубани также есть орга-
низации, которые помогают 
с поиском людей, ищут поте-
рявшихся детей, на помощь 
часто приходят обычные не-
равнодушные граждане.

«комсомольская правда» 
- кубань» написала десятки 
материалов о таких героях. 
Но вместе мы решили органи-
зовать конкурс, актуальный 

в Год защитника Отечества. 
«кП» выберет «волонтера ку-
бани - 2025» в преддверии 23 
февраля.

Принимаем фотографии и 
истории волонтеров, которые 
помогают бойцам свО; до-
бровольцев, не бросающих 
замазученное побережье 
Черного моря или неравно-
душных, которые помогают 
с поиском людей. 

заявки принимаются на 
сайте «кП». в ней необ-
ходимо написать, почему 
именно этот человек должен 
получить звание «волонтер 
кубани - 2025», кому и как 

он помогает. и обязатель-
но приложить фотографию 
добровольца. заявки прини-

маем до 27 января включи-
тельно. а уже голосование 
на сайте пройдет с 28 ян-

варя по 11 февраля вклю-
чительно.

По результатам голосования 
победитель получит диплом 
«волонтер кубани - 2025». 
Еще двое самых активных по-
лучат дипломы в номинациях. 
а интересные рассказы будут 
опубликованы в газете и на 
с а й т е . 
Пусть все 
узнают о 
подвигах 
и добрых 
сердцах.

Картина дня: Кубань

Галина КОПЫЛОВА

Тарифы на коммунальные услу-
ги пересматривают в Краснодар-
ском крае каждый год. С 1 января 
на Кубани ничего не подорожало, 
даже наоборот, местами тарифы 
пересмотрели и цены снизили. 
Например, вода стала дешевле в 
некоторых районах края. 

- Тариф на холодное водоснаб-
жение в Кореновском районе по-
меняли с 32,08 до 30,78 руб. за 
кубометр, на водоотведение в 
Новоберезанском сельском по-
селении с 25,81 до 23,47 руб./м3.  
В Курганинском районе вода по-
дешевела с 53,74 до 40,08 руб./м3, 
в Новокубанском районе - с 77,09 

до 58,12 руб./м3, в Северском рай-
оне с 47,40 до 42,73 руб./м3, - со-
общили в департаменте государ-
ственного регулирования тарифов 
Краснодарского края.

Тарифы на тепловую энергию 
со снижением с 1 января 2025 года 
приняты для МУП «Коммуналь-
ник» в Динском районе с 4264,96 до 
4056,05 руб./Гкал. А для ООО «ТСС» 
в Краснодаре в микрорайоне Люби-
мово с 2813,07 до 2653,81 руб./Гкал. 
Это значит, что отопление и горячая 
вода здесь стали дешевле.

А вот первое повышение в этом 
году случится с 1 июля. Комму-
нальные услуги в среднем по краю 
проиндексируют на 12%. Ожида-
ется рост цен на электро- и газо-
снабжение. Розничные цены на 
природный газ планируют утвер-
дить до 20 июня после пересмотра 
на федеральном уровне всех ее 
составляющих.

Галина КОПЫЛОВА 

Контроль  
за нефтепродуктами 
на побережье 
расширился 
до 265 км.

в краснодарском крае на 
пляжах продолжают убирать 
фракции нефтепродуктов по-
сле крушения танкеров в кер-
ченском проливе. Море пери-
одически выбрасывает новые 
порции мазута. Ликвидаторы 
Чс собирают их разными мето-
дами. Например, в анапе сетки 
ставят у самого края берега. 
Таким образом, черные пятна 
не пробираются вглубь уже 
очищенных территорий. 

количество мазута, который 
вывозят с побережья, сокра-
тилось в разы. сейчас на 
участках ведется деликатная 
уборка, песок просеивают. а 
еще в хуторе воскресенском 
под анапой установили ви-
брационную систему на гусе-
ничном ходу для разделения 
сыпучих материалов. аппарат 
начал сортировать вывезен-
ный с пляжей загрязненный 
грунт на песок и фракции 
мазута, которые отправят на 
утилизацию.

в Темрюкском районе 
продолжают откачивать ма-
зут с кормы танкера «волго-
нефть-239», которую выбро-
сило на мель у мыса Панагия. 

Площадку у борта судна укре-
пили: отсыпали гравием, вы-
ровняли и сверху уложили 
железобетонные плиты. По 
периметру дополнительно 
оградили бонами. акваторию 
внутри закрытой искусствен-
ной бухты полностью очистили 
от мазута, воду в ней дополни-
тельно обрабатывают сорбен-
тами. в прибрежной полосе и 
вдоль вала остаются участки 
с нефтепродуктами, работы 
здесь идут круглосуточно. 

волонтеры и представители 
районов кубани будут рабо-
тать на местах сколько потре-
буется. всех обеспечивают 

горячим питанием и средст-
вами защиты - костюмы и ре-
спираторы выдают в штабе в 
витязево. 

Однако выбросы мазута до-
шли и до побережья азовско-
го моря. 

- Небольшие куски мазута 
и комки водорослей, сме-
шанные с нефтепродуктами, 
нашли в районе урочища ку-
чугуры в славянском районе. 
здесь убрали 6 км береговой 
полосы, собрали 150 кило за-
грязненного грунта. Террито-
рию включили в постоянный 
мониторинг, - сообщили в 
оперштабе кубани.

Мазут добрался до Азовского моря

Выбираем волонтера Кубани 

Добровольцы помогают собирать 
гуманитарку участникам СВО.

Оставить 
заявку 
можно  
на сайте

В регионе подорожает 
коммуналка

- А новых 
цен пока  

еще и нет!

Первый скачок цен в 2025 
году ожидается летом.

 ■ ЧП

Ученые говорят, что по поводу купального 
сезона 2025 года пока рано делать какие-то 
выводы. Однако не исключено, что к лету 
море может самоочиститься.

- когда был первый крупный разлив нефти 
в акватории Черного моря в 2007 году, наша 
кафедра занималась исследованием. суть 
в том, что в программу закладывали объем 
вылившейся нефти. а потом с помощью 
розы ветров на тот или иной сезон смо-
трели, каким образом и в какую сторону 
она двигается. с учетом опыта прошлых 

лет, не думаю, что купальный сезон будет 
сорван, - говорит заведующая кафедрой 
нефтяной геологии КубГУ, кандидат ге-
олого-минералогических наук Татьяна 
Любимова. - Потому что впереди зима, и 
холодная вода не способствует распростра-
нению нефтепродуктов, поэтому, скорее 
всего, удастся коагулировать весь мазут (до-
биться свертывания. - Прим. ред.). Думаю, 
до начала сезона природная система успеет 
достаточно самоочиститься, и специалисты 
проведут соответствующие работы.

Будет ли купальный сезон?
ВАЖНО
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Губернатор Краснодарского края Вени-
амин Кондратьев провел совещание, на 
котором обсудили итоги выполнения 
национальных проектов в 2024 году, а 
также планы по их реализации до 2030 
года.

ЗНАЧИМЫЕ ОБЪЕКТЫ
За последние шесть лет Кубань уча-

ствовала в 13 национальных проектах, 
напомнил глава региона. На их реали-
зацию за это время из бюджетов раз-
личных уровней было выделено 330 
млрд рублей.

- Мы создали, отремонтирова-
ли, оснастили оборудованием более 
восьми тысяч общественно значимых 
объектов - это объекты образования и 
здравоохранения, спорта и культуры, 
жилищно-коммунального хозяйства, 
дороги, скверы. Всего построили 77 
ФАПов и ВОПов, 61 детский сад и 55 
школ. Важно, что комфортные условия 
для обучения детей создаем и в городах, 
и в сельской местности, - добавил Ве-
ниамин Кондратьев.

Свое внимание губернатор так-
же обратил на то, что национальные 
проекты помогают решать кадровый 
вопрос. В частности, привлекать спе-
циалистов в социальную сферу и раз-
личные отрасли экономики.

Дефицит медицинских работников 
сократили на 300 человек. На данный 
момент в сфере здравоохранения рабо-
тает почти 20 тысяч врачей и более 42 ты-
сяч среднего медицинского персонала.

Это стало возможным благодаря вве-
денным в регионе мерам поддержки. 
Например, из бюджета выделяются 
деньги на покупку жилья для врачей, 
субсидирование ипотеки, открытие фи-
лиалов медицинских колледжей.

Подавляющее большинство жителей 
Краснодарского края - 76,3% - знают 
о проводимой в рамках национальных 
проектов работе. Это на 4% больше в 
среднем по стране, привела данные 
опроса директор департамента органи-
зации проектной деятельности админи-
страции края, руководитель региональ-
ного проектного офиса Светлана Герих.

- Национальные проекты стали свое-
образным брендом. Это стало возмож-
ным за счет не только их эффективной 
реализации, но и информирования гра-
ждан, прямого диалога с жителями. По 
данному направлению край находится 
в числе лидеров, - добавила Светлана 
Герих.

АКТИВНАЯ РАБОТА
В этом году в крае на реализацию 12 

национальных проектов планируется 
выделить более 62 млрд рублей, уточ-
нил Вениамин Кондратьев. Это дает 
возможность улучшить качество жизни 
местного населения.

- Поэтому важно расширить учас-
тие региона и войти еще в несколько 
национальных проектов, доступных 
краю. Уже сегодня необходимо активно 
включаться в эту работу - обеспечить 
максимальное взаимодействие между 
ответственными командами админи-
страций и ведомств. У Кубани большой 
опыт участия в нацпроектах, важно со-
хранить подходы к их реализации, - 
конкретизировал губернатор.

Нацпроекты исполняются на услови-
ях софинансирования. При этом, как 
уточнил первый заместитель губернатора 
Кубани Игорь Галась, сумма, выделяе-
мая из регионального бюджета, больше 
федеральной части.

- Деньги предусмотрены в краевом 
бюджете. Главное вовремя сделать кон-
трактацию, довести субсидии муни-
ципалитетам и своевременно начать 
освоение, обеспечивая тем самым ре-
ализацию нацпроектов согласно пла-
ну, - пояснил первый вице-губернатор.

В Краснодарском крае планируется 
выполнить 43 региональных проекта 
в рамках 12 нацпроектов, сообщила 
в свою очередь Светлана Герих. При 
этом все необходимые паспорта нужно 
утвердить до 1 февраля.

ОПОРНЫЕ  
НАСЕЛЕННЫЕ ПУНКТЫ

Что касается планов до 2030 года, 
то, как отметил Вениамин Кондрать-
ев, Краснодарский край в этом году 
вступает в новый цикл национальных 
проектов по достижению долгосрочных 
целей развития регионов.

- Одним из них станет проект «Ин-
фраструктура для жизни», который 
направлен в том числе на улучшение 
качества жизни в опорных населенных 
пунктах. Сегодня в крае определили 44 
подобные территории - это районные 
центры и городские округа. Важно сра-

зу расставить приоритеты, понимать, 
какие объекты требуется построить или 
отремонтировать, при необходимости 
пересмотреть бюджеты. Также необхо-
димо синхронизировать нацпроект с 
региональными программами, чтобы 
обеспечить комплексный подход к раз-
витию территорий, - сказал губернатор.

Согласно прогнозам, которые оз-
вучил врио министра топливно-энерге-
тического комплекса и жилищно-ком-
мунального хозяйства края Вячеслав 
Шапошник, в опорных населенных 
пунктах условия жизни за счет реали-
зации отраслевых региональных про-
ектов вырастет на 30%.

Помимо этого, новый националь-
ный проект также включает в себя 
возможность модернизировать ком-
мунальную инфраструктуру. Работы 
будут выполняться по региональному 
проекту «Модернизация коммунальной 
инфраструктуры».

Благодаря 
этому 
медпомощь 
станет более 
доступной и 
качественной.

Завершена уста-
новка и наладка 
нового оборудова-
ния в Кущевской 
центральной рай-
онной больнице. 
Об этом журна-
листам сообщил 
министр здравоох-
ранения Красно-
дарского края Ев-
гений Филиппов.

Он подчеркнул, 
что улучшение 
материально-тех-
нической базы уч-
реждений здравоох-
ранения позволяет 
сделать медицин-
скую помощь бо-
лее качественной 
и доступной для 
жителей региона. 
Оборудование ку-
пили по программе 
модернизации пер-
вичного звена здра-
воохранения.

- Особенно это 
касается отдален-
ных муниципали-
тетов. В 2024 году 
в Кущевскую цен-
тральную район-
ную больницу за-
купили аппараты 
УЗИ и ИВЛ, реа-
билитационное и 
лабораторное обо-
рудование, фун-
кциональные кро-
вати. В больницу 
также передали 
четыре машины, 
в том числе ав-
томобиль скорой 
медицинской по-
мощи, - конкре-
тизировал руко-
водитель краевого 
минздрава.

Всего же за вре-
мя реализации в 
регионе програм-
мы модернизации 
первичного звена 
здравоохранения 
для медицинских 
учреждений заку-
пили порядка пяти 
тысяч единиц сов-
ременного обору-
дования.

 ■ ВАЖНО!

Первый этап 
уже начат.

В беседе с 
ж у р н а л и с т а -
ми заместитель 
главы Кубани 
Александр Несте-
ренко рассказал 
о подготовке к 
реконструкции, 
которая ведется 
в краснодарском 
цирке.

По словам ви-
це-губернатора, 
работы разделе-
ны на два этапа. 
В рамках перво-
го демонтируют 
чашу бассейна 
фонтана, уберут 
плитку, а также 
инженерные се-
ти, которые ока-
зались в зоне ре-
конструкции.

- На втором эта-
пе строители на-
чнут восстанавли-

вать само здание 
и строить подзем-
ную парковку на 
192 машиноме-
ста. После рекон-
струкции цирк 
сможет вместить 
1,8 тысячи зри-
телей. Проектная 
документация по 
этому этапу сей-
час проходит го-
сударственную 
экспертизу, - до-
бавил вице-губер-
натор.

После того как 
проект получит 
положительное 
заключение эк-
спертизы, с под-
рядной органи-
зацией, которая 
сделает основную 
часть работ, под-
пишут соответст-
вующий договор, 
уточнил Алек-
сандр Нестерен-
ко.

КСТАТИ

Краснодарский 
цирк подготовят 
к реконструкции

В Кущевской 
ЦРБ установили 
современное 
оборудование

За последние  
шесть лет.

На реализацию 
нацпроектов выделили 
330 млрд рублей

Вениамин Кондратьев отметил, что нацпроекты дают уникальную 
возможность повысить качество жизни в наших городах и районах.
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Не во всех ле-
сах Кубани мож-
но охотиться. Для 
этого выделены 
специальные уго-
дья. Добывать дичь 
можно только на их 
территории. Таких 
угодий в крае на-
считывается око-
ло 330, а в самом 
Краснодаре их 10. 
В основном они 
расположены на 
выездах из города 
или по соседству с 
сельскохозяйствен-
ными участками. 

Но как же прово-
дится подсчет добы-
тых особей? Расска-
зываем!

М и н п р и р о д ы , 
когда выдает ли-
цензию на охоту, 
указывает в ней, 
сколько особей 
можно подстре-
лить. 

- Обычно путевки 
выдают на опреде-
ленное количество 
животных и птиц, 

но оно меняется в 
зависимости от се-
зона и популяции, 
- пояснил предсе-
датель правления 
краснодарской го-
родской и краевой 
общественной орга-
низации охотников 
и рыболовов Вале-
рий Маршнев. - В 
своих лицензиях 
охотники должны 
помечать, когда и 
где они пойма-
ли добычу. Перед 
охотой они такое 
разрешение прио-
бретают и обязаны 
ввести подсчет. В 
некоторых случаях 
можно добывать не 
более одной особи 
в охотничий день, 
например фаза-
нов, и только сам-
цов. Все данные с 
этих разрешений 
собираются и на-
правляются в ми-

нистерство при-
родных ресурсов, а 
они уже там делают 
подсчет. Так, чтобы 
уменьшить интерес 
к охоте на зайцев в 
сезон их размно-
жения, стоимость 
путевки поднима-
ют до 50 000 рублей. 
Однако в обычное 
время цена разовой 
охотничьей путев-
ки для члена орга-
низации - 2200 ру-
блей.

Все, кто имеет 
лицензии на охоту, 
состоят в органи-
зации охотников и 
рыболовов. И таких 
людей в крае насчи-
тывается около 2300 
человек. 

Алексей Гончаров 
из Павловского рай-
она - заядлый охот-
ник. Свой первый 
билет он получил в 
14 лет. 

- 5 января с кол-
легами были на 
охоте, тогда добыли 
несколько зайцев. 
Однако существуют 
правила, которые 
прописаны в ли-
цензии. Так, за один 
охотничий день 
нельзя добывать 
более одного зайца, 
- делится секретами 
охоты Алексей. 

После охоты обя-
зательно нужно вне-
сти добычу в выдан-
ное разрешение. В 
нем указывается 
место охоты, вид 
добычи и ее количе-
ство. После запол-
ненную лицензию 
нужно направить в 
минприроды. Од-
нако если во время 
охоты встретился 
госинспектор, то 
ему необходимо по-
казать все докумен-
ты и всю добычу.
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В Краснодарском крае в 
прошлом году увеличилось 
количество животных. На-
пример, численность евро-
пейской косули выросла до 
10 362 особей, а сибирской 
косули - до 1762. Растет и по-
пуляция северокавказского 
фазана. Количество птиц 
превысило 180 000 особей и 
продолжает увеличиваться. 

Самый впечатляющий при-
рост среди благородного 
оленя - на 22%, достиг 3922 
особей.

В министерстве природных 
ресурсов Кубани такой рост 
популяций животных объясня-
ют регулярным учетом числен-
ности охотничьих ресурсов, 
проводимым на территориях 
заказников и угодий в крае.

Однако охотиться круглый 
год на дичь нельзя. Напри-
мер, на перепелок и куропа-
ток можно ходить с августа 
по январь. На волков и ша-
калов можно охотиться всего 
два месяца. И чтобы выйти с 
ружьем в лес, нужно запла-
тить (см. таблицу цен). 

Зайцев - по одному в день, 
шакалов - неограниченно

Просто так выйти в лес  
и пострелять уток, фазанов 
или косуль в крае нельзя. 

Для этого нужно иметь разреше-
ние на охоту. Да и охотник может 
подстрелить лишь определенное 
количество дичи. Если же идти 
«на промысел» без специально-
го разрешения, то это уже бра-
коньерство. И штрафы - от 1000 
до 4000 рублей. Иногда штрафы 
достигают и 40 000 рублей, и вы-
ше, если добычей становится кра-
снокнижное животное. А именно 
кавказский благородный олень.

Чтобы получить охотничий билет, 
необходимо: 

Зарегистрироваться в мин-
природы Кубани по адресу: 
Краснодар, ул. Северная, 

275/1а. Сделать это можно и на 
«Госуслугах», но после все равно 
придется явиться в министерство, 
чтобы сдать специальный экзамен. 
Каждый желающий стать охотни-
ком должен ответить на 100-200 
вопросов. Только после успешной 
сдачи экзамена можно получить 
охотничий билет.

Получить специальную 
лицензию охотника и раз-

решение на ношение оружия. Для 
этого потребуется написать за-
явление на получение прав вла-
дения оружием в администрации 
по месту жительства или МФЦ. 
Также понадобятся копия па-
спорта, две фотографии и справ-
ка о судимости. Далее придется 
пройти медкомиссию в Краснода-
ре на улице Красных Партизан, 
6/2. После чего предстоит об-
учение в стрелковом комплексе, 
расположенном в Республике 
Адыгея, Южный обход, 2-й ки-
лометр, 1/3. После прохождения 
всех этапов можно смело назы-
вать себя охотником. 

Оформить единый госби-
лет в минприроды. После 
получения лицензии нель-

зя просто взять и отправиться на 
охоту. Для этого понадобится 
обратиться в министерство при-
родных ресурсов и получить спе-
циальный билет на каждый вид 
охоты и особей. Так, если охотник 
получил разрешение на добычу 
птицы, то он не может отстрели-
вать других животных.

Оплатить соответству-
ющий сбор. После полу-
чения всех необходимых 

документов и разрешений нуж-
но оплатить госпошлину - 650 
рублей, а также путевку. Ее сто-
имость зависит от выбранной 
для охоты разновидности дичи. 
Заплатить за все справки можно 
либо в минприроды края, либо в 
администрации города.

Как правильно 
охотиться в 
Краснодарском 
крае.

БУДЬ В КУРСЕ

А после охоты нужно еще и отчитаться -  
сколько трофеев добыл.

Как получить билет

1

2 3

4

 ■ КонКРЕтно

Где можно стрелять
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Как готовятся бойцы 
и инструкторы 
перед выходом 
на передовую.

РАССРЕДОТОЧЬТЕСЬ!
Погоды стоят изменчи-

вые. Земля то замерзнет, то 
раскиснет. Жирный черно-
зем, как густое тесто, нама-
тывается на сапоги, и ноги 
еле двигаются.

- Вчера килограммов 15 
на сапоге налипло, - ворчит 
кто-то из бойцов, пытаясь 
счистить грязь палкой. Преу-
величивает, конечно, но при 
ходьбе ощущение, будто те-
бя кто-то хватает за ноги. Но 
отношение к грязи у солдат 
и инструкторов иронично-
одобрительное: это хорошо, 
что плохо. В учении тяжело, 
в бою легко будет.

Мы на учебном полигоне 
мотострелков. Большинство 
здесь новобранцы. Но есть и 
ветераны. И боевой опыт не 
освобождает их от занятий. 
Учиться, учиться и еще раз 
учиться тут даже важнее, чем 
на гражданке, - плохие оценки 
обходятся дорого.

Теория проходит в блинда-
жах под землей. Практика - 
в полях и лесополках. А на-
товские ракеты летят далеко, 
поэтому даже во время пере-
куров командиры ругают бой-
цов: «Чего сидите рядом? От-
дыхаете? Рассредоточьтесь!»

Бойцы учатся стрелять, пе-
ремещаться, работать в груп-
пе, штурмовать окопы и блин-

дажи, оказывать помощь. И 
так три недели, пока каждое 
действие не будет отточено до 
автоматизма.

- Ракетная опасность! - кри-
чат командиры, и парни плот-
но набиваются в траншею, как 
в вагон подземки. Тревога мо-
жет быть и настоящая, и сто-
ять в окопе придется до отбоя 
опасности.

- Вчера целый час стояли, - 
смеется один из бойцов.

Сегодня повезло - отбой да-
ли уже через 20 минут.

ВЗЯЛ ПЛЕННЫХ, 
НЕ ДОСТАВАЯ АВТОМАТА

Инструктор «Гура» родом 
с Алтая. В армии с 2010 года. 
Служил в спецназе, охранял 
границу, воевал в составе до-
нецкого ополчения и ЧВК. В 
промежутках между сражения-
ми рубил дома по технологи-
ям Древней Руси. Теперь учит 
молодых (и не очень) бойцов 
обращению с оружием. Гово-
рит, «поднимаем моральный 
дух, русский дух!» Однажды 
поймал диверсанта.

Работы у «Гуры» много. 
Приходится даже бывалым 
объяснять, чем они тут зани-
маются:

- Бывает, возвращаются с 
передовой: «Нам это не нуж-
но! Красивые стойки не ра-
ботают», - делится Гура. - А я 
им говорю: «Изготовка к бою 
понадобится при штурме око-
па. Ты должен уметь всё: быть 
штурмовиком, сапером, тан-
кистом, артиллеристом».

Еще один инструктор, «Чи-
рок», приехал из Гатчины в 
Ленинградской области. Вое-

вал под Северском, штурмовал 
Соледар и Бахмут. Брал плен-
ных. Награжден Георгиевским 
крестом, медалью «За заслуги 
перед Отечеством». Учит так-
тической стрельбе и штурму 
окопов.

- Парни приходят разные, - 
замечает «Чирок». - Есть та-
кие, кто дома засиделся. Им 
нужно разработать мышцы, 
привести ноги в норму.

Сам «Чирок», несмотря на 
44 года, перемещается по-
юношески легко, будто грязь 
к его обуви не прилипает. До 
армии работал в офисе, но 
увлекался охотой - привык к 
оружию и природе.

Рассказал мне удивительную 
историю. Это случилось под 
Шипиловкой на Северском 
направлении:

- Наш боец залетел во вра-
жеский окоп с двумя граната-
ми. Кольца выдернул и кричит 
противнику: «Разряжайтесь!» 
Те в страхе оружие бросили. 
Двоих взял в плен, даже авто-
мат не подняв.

ИЗ ТРОФЕЕВ И ПАЛОК
Инструкторы в бригаде хо-

рошие. Но на полигон при-
ехала группа специалистов 
Главного управления боевой 
подготовки Минобороны. Это 
инструкторы для инструкто-
ров. У них работа еще слож-
нее: учить тех, кто учит. Это 
не просто - идет притирка и 
борьба характеров, но серьез-
ные бойцы ценят новые зна-
ния и опыт.

Воин должен быть готов ко 
всему: кончились патроны - 
бей саперной лопаткой. При-

везли дорогую технику - умей 
ей пользоваться. Не привез-
ли - собери сам из трофейного 
хлама и палок.

Один из инструкторов с 
позывным «Сапер» учит соз-
давать смертоносные шту-
ки, используя только то, что 
есть под рукой в духе Данилы 
Багрова. Например, дистан-
ционно управлять минным 
полем, чуть ли не при помо-
щи автомобильного брелка. 
Или запустить в соседний 
дом из подствольного гра-
натомета «кошку» с тросом, 
а потом соорудить переправу 
между домами, чтобы вытя-
нуть раненого или передать 
боекомплект. Или соорудить 
из десятка гранат от РПГ-7 

одну для боя на короткой дис-
танции, буквально испаряю-
щую противника.

«ТЕБЯ БЫ КО МНЕ 
ГРАНАТОМЕТЧИКОМ!»

56-летний офицер запаса с 
позывным «Пире» - специа-
лист по гранатометам. Вое-
вал в Закавказье, командовал 
воинами-«афганцами». Го-
ворит, учиться нужно посто-
янно: бойцам, командирам и 
инструкторам. Вот РПГ - труба 
с гранатой. А сколько тонко-
стей - как двигаться, дышать, 
держать эту трубу. В зависимо-
сти от веса гранаты выстрелы 
летят по-разному. Вот он, на-
пример, закидывает термобару 
в окошко дома в сумерках на 
500 метров!

- Я простой пенсионер. 
Мне деньги не нужны, - го-
ворит «Пире». - Бывает, вижу 
в Москве такого парня подка-
ченного, с бородкой. Ключа-
ми крутит от BMW, девчонок 
выглядывает. И думаю: «Эх, 
тебя бы ко мне гранатомет-
чиком!»

«СВЯТ» И «ДЕМОН»
В тумане на полигоне крики: 

«Двойка пошла! Тройка по-
шла!» Бойцы штурмуют учеб-
ный окоп. Резервная группа 
прячется в лесополосе, чтобы 
в нужный момент выскочить 
с боеприпасами.

- Ты за продуктами идешь? - 
кричит командир. - Пригибай-
ся, ты не бессмертный.

- Мы их еще жалеем. Нас 
учили жестче - если на пути 
лужа, значит, ложишься в 
нее, обходить нельзя, - вспо-

минает инструктор с позыв-
ным «Седой».

Отработав перемещение, 
бойцы подгоняют мотолыгу 
и учатся десантироваться.

На соседней площадке - за-
чистка окопа. Заходят двойка-
ми, работают боевыми патро-
нами. Инструктор идет сверху, 
следит за работой.

- Я отлично прошел! Все ви-
дели? Ах, как прошел! - раду-
ется молодой кавказец с по-
зывным «Хасу».

- Ты «покраснел». Не успел 
вовремя сменить пустой ма-
газин. Ты убит, - с усмешкой 
отвечает инструктор.

В другой части полигона 
стреляют по мишеням, либо 
с буддийским терпением соби-
рают и разбирают автоматные 
магазины бесконечное коли-
чество раз.

А на медплощадке мне на-
матывают жгуты бойцы с по-
зывными «Свят» и «Демон». 
Случайно или нет, но у «Свя-
та» жгут белый, а у «Демона» 
темно-красный.

Специальный репортаж

«Наша за-
дача - органи-
зовать каналы 
доставки гру-
зов ребятам 
на передо-
вой. В дека-
бре туда ушла 
о ч е р е д н а я 
партия  - шесть фур, 120 тонн. 
Плюс отправили «на ленточку» 
15 легковых автомобилей. За 
все время СВО наши ребята по-
лучили из Курганской области 
более 140 машин. Работа по 
формированию и отправке не 
прекращается ни на один день. 
Направляли гуманитарные гру-
зы для жителей Белгородской и 
Курской областей, Краснодона. 
Плюс принимаем детей на отдых 
из приграничных регионов и но-
вых территорий. Также прежде 
всего мы стараемся всеми сила-
ми помогать людям, у которых на 
СВО находятся близкие».

(Губернатор Курганской 
области Вадим ШУМКОВ -  

о помощи региона 
бойцам СВО в интервью 

«Комсомольской правде».)

Полная 
версия 
интервью - на сайте KP.RU

 ■ ДОСЛОВНО
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Высаживаться с брони тоже надо уметь - здесь каждый элемент отрабатывают до автоматизма. Если надо, и по 50 раз.
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«Штурмуют» окопы парни с боевыми патронами, 
но инструктор все равно рядом, чтобы подсказывать на ходу.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

Тяжело в учении…
22.01.2025
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Дмитрий БАБИЧ

Мебель в стиле Людовика 
XVI, изящные статуэтки, 
китайские вазы, живые цве-
ты - можно подумать, что мы 
в Париже. Но нет, за окном - 
окраина зимней Москвы. Нас 
принимает вдова французско-
го аристократа, американ-
ская бизнесвумен Франческа  
де Бардин. Она переехала 
в Россию три года назад, пе-
ред началом СВО.

Франческа поправляет 
прическу - впрочем, без-
упречно уложенную - 
и произносит: «Я не 
знаю, почему люди удив-
ляются такому выбору. 
Когда брат в Калифорнии 
прочел мою книгу о России, он 
сказал, что с радостью выбрал 
бы вашу страну для жизни на 
пенсии».

И все же - понятно, когда к 
нам едут многодетные семьи, 
замученные нетрадиционным 
лобби. Или фермеры, которые 
хотят работать на земле без 
еэсовских ограничений. Или те, 
кого на родине преследуют за 
взгляды. Но что заставило пе-
ребраться сюда с юга Франции 
пенсионерку, которая знала 
по-русски только два слова - 
«да» и «нет»?

«СЛОВО «МЫ»  
У ВАС В ЦЕНТРЕ»

- Я родилась в Калифорнии, 
переехала в Нью-Йорк, чтобы 
делать карьеру в маркетинге. 
Создала три компании и была 
членом нью-йоркской торго-
вой палаты. А в 1994-м вышла 
замуж за Клода де Бардина, 
французского аристократа, 
и жила с ним во Франции. 
Я по натуре путешественни-
ца, весь мир объездила.

Муж скончался, я осталась 
одна. В 2016 году я впервые 
приехала в Россию - купи-
ла путевку в речной круиз из 
Москвы в Петербург. Мне 
страшно понравилось. По-
том отправилась на пароходе 
из Москвы в Казань. Русские 
города, которые мы проплы-
вали, были вполне современ-
ными, вопреки тому, что пи-
сали на Западе.

- Но зачем было все так 
резко менять? Могли бы сей-
час любоваться пейзажами 
Италии - у ваших родителей 
ведь итальянские корни. Или 
остаться на том же француз-
ском юге…

- С годами я поняла, что 
красивые пейзажи и климат - 
не главное. Последней каплей 
стал ковидный комендант-
ский час во Франции, когда 
людей заставляли к шести 
вечера возвращаться домой. 
Если человек хотел поехать 
куда-то хоть на трамвае, надо 
было предъявить ПЦР-тест, 
который устаревал каждые 
три дня. Вот тогда я и реши-
ла: хватит!

Недавно в супермаркете 
русский мужчина услышал, 
как я говорила по-английски, 
спросил, откуда я. А потом - 
в поисках чего приехала. 

Я ответила знаменитой фран-
цузской триадой: «Свобода, 
равенство, братство - либер-
те, эгалите, фратерните».

В 2016 году я выпустила 
книгу «Борьба с глобальной 
тиранией» - про западную 
олигархию. И уже тогда ста-
ла подумывать о переезде 
в Россию.

- Вы говорили, что вас во 
многом вдохновили идеи по-
койного мужа. Какие?

- Клод был монархистом 
и при этом вольнодумцем. 
Он очень критически от-
носился к тому Западу, ко-
торый мы видели, начиная 
с девяностых. Всё дегради-
ровало, стало дозволенным 
нарушать мораль. Сейчас по-
литику США и ЕС определя-
ют так называемые неокон-
серваторы, которые хотят 
подчинить весь мир, вклю-
чая Россию.

Русские лучше, чем сами 
о себе говорят и, похоже, ду-
мают. У вас замечательная 
культура, где в центре стоит 
слово «мы», а не «я», как на 
Западе.

ЦИТАТА В ТЕМУ
«Первая вылазка в супер-

маркет была за стиральным 
порошком. Я не знала, какой 
купить. Увидела неподалеку 
женщину, когда наши взгля-
ды встретились, показа-
ла на полку, потом на свой  
свитер - и развела руками, 
давая понять, что мне нуж-
на помощь. Подошли еще две  
покупательницы, женщи-
ны стали втроем подбирать  
для меня подходящий  
порошок.

Это для Москвы обычная 
ситуация: если ты в затруд-
нительном положении, даже 
незнакомые люди вокруг ста-
раются помочь. Это еще один 
аспект русского «мы».

Из книги  
Франчески де Бардин  

«Московский дневник».

«В МОСКВЕ Я ЗНАЛА 
ТРОИХ ЧЕЛОВЕК»

- У вас до переезда здесь, на-
верное, уже было много знако-
мых? Как вы нашли квартиру? 
И что за документы пришлось 
оформлять?

- В Москве я знала ровно 
троих человек. Моего гида 
и одну семейную пару. А сей-
час появилось уже множество 
друзей. Квартира съемная, 
потому что покупать жилье 
здесь очень дорого. Мне пред-
ложили вариант с охраной и 
консьержем, и я согласилась.

Мне удалось войти в мо-
сковскую квоту разреше-
ний на временное прожива-
ние - РВП. Я нашла фирму, 
которая помогла заполнить 
документы, и стала пода-
вать заявки. В первый раз не 
вышло, снова подала через 
месяц - и мне повезло! При-
шлось всего-навсего посто-
ять в очереди на сдачу до-
кументов. А через 8 месяцев 
запросила и получила вид на 
жительство.

- Вопрос с переводом денег 
из-за границы удается решать?

- Всегда найдутся банки, го-
товые помочь с этим делом. 
Были бы деньги, а доставить 

их в любую точку земли се-
годня не проблема. В России 
мне не приходится отказы-
ваться от уровня жизни, к ко-
торому я привыкла, - к тому 
же тут все намного дешевле, 
чем на Западе.

- Как вы тут проводите  
время?

- Гуляю по Москве, хожу 
в музеи - очень люблю Тре-
тьяковскую галерею, осо-
бенно картины Левитана. 
Я подружилась с американ-
кой Еленой. Она собрала 
компанию таких же выход-
цев из Америки. Мы отме-
чаем вместе Рождество, День 
благодарения и День незави-
симости 4 июля. Есть русские 
подруги, с которыми я позна-
комилась совершенно слу-
чайно - на улице и в магазине.  
Женщина-историк консуль-
тировала меня при написа-
нии книги, другой знакомый, 
юрист, всегда помогает со-
ветами. В России можно ре-
шить любую проблему, если 
найти хороших друзей и не 
терять с ними контакт.

ЦИТАТА В ТЕМУ
«Как-то у Большого теа-

тра я обратила внимание 

на элегантно одетую даму, 
которая беседовала с мо-
лодым человеком. На ней 
было удивительное меховое  
манто. 

Я попросила разрешения  
сделать фото, чтобы пока-
зать подругам-модницам.

Ее собеседник, Юрий, пре-
красно говорил по-английски, 
стал расспрашивать меня обо 
всем, а затем сообщил, что он 
бас-баритон в Большом.

Я была на седьмом небе, 
услышав такое, ведь опера - 
моя страсть, и мы завязали 
о ней длинный разговор. 

Через несколько недель я при-
шла в полный восторг, полу-
чив приглашение послушать, 
как Юрий поет в «Свадьбе  
Фигаро».

Из книги  
«Московский дневник».

КРЕСЛО В ПЕРВОМ РЯДУ
- Через полтора месяца после 

вашего переезда началась спе-
циальная военная операция. 
Друзья и знакомые за границей 
уговаривали вернуться?

- Для большинства 
приятелей-американцев я 
будто перестала существовать, 
хотя мы не обсуждали с ними 
политику. А европейцы гораз-
до меньше верят своей прессе. 
Французы говорят мне, что 
я вовремя уехала из их стра-
ны. И я сейчас счастливее, чем 
когда-либо, - со мной такое 
впервые за много лет.

ЦИТАТА В ТЕМУ
«Демонизация России, несо-

мненно, будет продолжать-
ся. Огромные российские про-
сторы, природные богатства, 
технологическое развитие 
и успешная дипломатия вы-
глядят пугающе для недругов 
этой страны.

В России живут люди, кото-
рых отличают патриотизм, 
хорошее образование и глубо-
кая духовность. Их характер 
выкован из стали за многие 
годы трагедий и борьбы за 
выживание в самых суровых 
условиях…

Я видела смещение «центра 
тяжести» с Запада на Вос-
ток. И не могла представить 
себе места более привлека-
тельного, чем Москва, столица 
нового многополярного мира. 
Мне хотелось занять кресло 
в первом ряду».

Из книги «Московский 
дневник».
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«Характер русских 
выкован из стали»

Вдова французского аристократа 
переехала в Россию и нашла здесь счастье.

Франческа 
доказала,  

что в России 
можно хорошо 
жить по закону.

Книга «Ким Филби и «Кембриджская пятерка»
★★★★★ Степан:
Всеобъемлющая биография одного из самых легендарных разведчиков XX 

века. Огромное количество фотографий, репринтов документов, воспоминаний 
людей, лично знавших Кима Филби. Своих героев страна должна знать в лицо!

★★★★★ Александр:
По содержанию - энциклопедия, а по сути  - захватывающий детектив! 

Невероятная жизнь британского аристократа, перешед-
шего на сторону СССР. Будет интересна и взрослым, и 
школьникам.

Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах  

и на маркетплейсах
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ДВА ПУТИ
- В 2025 году многие ждут какого-

то итога спецоперации. А как думаете 
вы?

- Я не знаю, близки ли мы к раз-
вязке по Украине, но точно близки 
к пониманию, существует ли эта 
развязка. Понятно, от чего все ждут 
каких-то перемен - от прихода новой 
администрации в США. Трамп и его 
единомышленники не рассматри-
вают Украину как место, где идет 
генеральное сражение между Запа-
дом и Россией. А для Байдена и его 
соратников это абсолютно принци-
пиальное идеологическое столкно-
вение - кто в мире хозяин. То есть 
«мы, Америка, должны доказать, 
что те, кто посягает на либеральный 
мировой порядок, будут наказаны, 
а порядок будет восстановлен».

- А Трамп цинично ставит на ре-
сурсы?

- Он в либеральный мировой по-
рядок вообще не верит. Он верит 
в противоборство великих держав, 
но не в идеологию, а «кто сильнее, 
тот и получает выгоду».

- Как он будет работать, когда вер-
нется в Вашингтон?

- Трамп сразу столкнется с тем, что 
так просто все не получится. Дальше 
ключевой вопрос начала 2025 года - 
готов ли он всерьез «ангажировать-
ся», чтобы искать по-настоящему 
приемлемые для России формулы 
безопасности. Не только на Украи-
не, но и в Европе. Если да - вероятно, 
с российской стороны он получит 
вполне конструктивных партнеров.

Второй вариант: он сделает пред-
ложение, с его точки зрения, чрезвы-
чайно выгодное для России, а с рос-
сийской точки зрения - совершенно 
негодное. И все его планы потерпят 
крах. Невозможно предсказать точ-
но, к какому варианту этой «вилки 
Трампа» склонятся чаши весов, мне 
они кажутся равновероятными, бук-
вально 50 на 50. Но итог много чего 
определит.

- И что тогда?
- Тогда либо 2025 год войдет в исто-

рию как начало выхода из конфликта 
и формирования совершенно новой 
Восточной Европы. Либо ко всем 
придет осознание, что в этом про-
тивостоянии не может быть компро-
мисса. И, с точки зрения участников 
конфликта, он должен продолжаться 
до чьей-то очевидной победы. Тогда 
обе стороны будут задействовать все 
более и более серьезные средства для 
достижения этой цели.

КАКИМ МОЖЕТ БЫТЬ ДОГОВОР
- Какой вопрос на переговорах будет 

главным?
- Первым и главным - не то, какие 

территории отойдут России, а надол-

го ли будет обеспечен мир и безопас-
ность. Это вопрос Украины и НАТО, 
а теперь еще и статуса НАТО в си-
стеме безопасности Европы. И это 
тот вопрос, по которому компро-
мисс наименее вероятен. Насколь-
ко Запад готов отказаться от пре-
имуществ, полученных по итогам 
холодной войны? То, что Украину 
не собираются прямо сейчас прини-
мать в НАТО, это, в общем, понятно. 
Но также понятно, что ни-
кто не готов сказать четко 
и ясно: «Украина в НАТО 
не вступит никогда». Речь 
пока идет о заморозке, 
об откладывании, о введе-
нии каких-то миротворче-
ских гарнизонов. Но для 
России после всех дипло-
матических уловок, обма-
нов и нарушения Минских 
соглашений это уже не до-
вод.

РАЗДЕЛ ТЕРРИТОРИЙ  
И СНЯТИЕ САНКЦИЙ

- Донбасс ведь назад 
мы уже не сдадим?

- Я не думаю, что Украи-
на или Запад всерьез могут 

рассчитывать на то, что Россия от-
кажется от тех территорий, которые 
уже не контролируются Киевом. То, 
что военная сила приобрела, то, соб-
ственно, уже и есть.

- А санкции? Их отменят?
- Никто не будет их пересматри-

вать, тем более что в ряде случаев, ес-
ли они введены конгрессом, в Аме-
рике это просто невозможно. Там 
такая процедура отмены санкций, 
что она фактически блокирует саму 
перспективу. Да, какая-то гибкость 
возможна как часть переговорно-
го пакета. Но базовое санкционное 
давление - это надолго, если не на-
всегда. Какие-то варианты гибкого 
обхождения санкций в конкретном 
случае - наверное, да, но в целом 
считать, что мы сможем договорить-
ся об отмене массива санкций, ду-
маю, что нет.

- Но валютные резервы-то Запад 
нам вернет? Они же у нас украли 
$300 миллиардов!

- Мне кажется, что и их никог-
да уже не вернут, они отрезанный 
ломоть. Это останется публичной 
темой, Россия будет ее использовать 
в дипломатии, но денег этих мы не 
получим.

В КИЕВЕ НАЧНЕТСЯ  
ЖЕСТКАЯ БОРЬБА

- Что будет на Украине после такого 
пакта о мире?

- После этого, безусловно, будут 
выборы. По крайней мере формаль-

но Украина - демократическое госу-
дарство, которое к тому же заявляет 
о желании вступить в сообщество 
демократических стран. Поэтому 
никто не позволит провозгласить 
Зеленского бессрочным императо-
ром. Дальше есть много вариантов. 
Допустим, на Западе предложат Зе-
ленскому не продолжать политиче-
скую борьбу: «Выполнил свою исто-
рическую миссию - уйди на покой». 
Вопрос, как он на это отреагирует. 
Он ведь тоже себя сейчас ощущает 
не тем, каким был три года назад. 
Вероятно, как только прекратятся 
боевые действия, все придавленные 
политические противоречия, кото-
рых масса внутри Украины, выплес-
нутся, взорвутся, выйдут на перед-
ний план. Начнется ожесточенная 
борьба.

ЖЕЛЕЗНЫЙ ЗАНАВЕС - 2
- Если будет мир, приедет ли Трамп 

на 80-летие Победы в Москву?
- Глава Словакии Фицо уже заявил, 

что приедет. Но это исключение, ко-
торое подтверждает правило. Пред-
ставить приезд Трампа я не могу. 
Когда он в первый раз был президен-
том и праздновалось 75-летие По-
беды, он написал праздничный пост 
в Твиттере, где, говоря о победе над 
нацизмом, Россию вообще не упомя-
нул. А что касается остальных, я ду-
маю, что Европа идет другим курсом. 
Они постепенно трансформируют 
свое историческое сознание в том 
направлении, что Советский Союз 
был не победителем в войне, а вино-
вным в ней. Увы, это очень заметно.

- К слову, что с Европой? Восста-
новления отношений можно не ждать?

- О человеческих отношениях все 
сказано выше, любить и ждать нас 
там не будут. А экономические от-
ношения прервались. Не думаю, 
что в 2025 году случится разворот 
сознания. Собственно, в Герма-

НЕПРОСТОЙ ВОПРОС

Базы в Сирии
- Представить себе, что наши базы в Тар-

тусе и Хмеймиме останутся, когда к власти 
в Сирии приходят силы, связанные с запад-
ными странами и с Турцией, очень сложно. 
Поэтому Россия ведет там сейчас очень 
активную и,  на мой взгляд, довольно 
успешную дипломатию. Но, конечно, тех 
позиций, которые были при Асаде, у нас 
уже не будет.
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От решения Трампа пойти 
на уступки России зависят 

главные события 2025 года.
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Мир повис на «вилке Трампа»:

Европа завянет,   Зеленский уйдет, 
  а Россия свое   уже не отдаст

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

            Дружба 
с Китаем

- Отношения России 
и  Китая будут разви-
ваться. Что важно, мне 
кажется, обозначились 
пределы этих отношений. 
И мы на них смотрим уже 
более реалистично, чем 

два-три года назад. Ки-
тай-  наш партнер, 

Китай позитивно 
к  нам настро-
ен, безусловно. 

Но  у  Китая есть 
свои интересы. И он 

точно не  пойдет ради 
России ни на что, что 
может их ущемить.

Андрей ЗОБОВ

2025 год войдет 
в историю как год 
перелома. Что нас 
ждет уже в самое 
ближайшее время - 
мы спросили 
у профессора 
ВШЭ, директора 
по научной работе Фонда развития 
и поддержки Международного 
дискуссионного клуба «Валдай» 
Федора ЛУКЬЯНОВА

Федор Лукьянов.

Дружба России и Китая находит отклик 
и в сердцах простых людей.
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нии начали понимать, насколько 
все плохо без российского сырья. 
Но сдвиги могут произойти только 
после того, как будет какое-то со-
глашение по Украине. Быстро ни-
чего не изменится. Если говорить 
о военных поставках - в Германии 
скоро сменится правительство, кан-
цлером будет Фридрих Мерц. Сей-
час он всячески демонстрирует, что 
он не Шольц, обещает Украине даль-
нобойные ракеты Taurus. Но когда 
придет к власти, на него ляжет дру-
гая ответственность, и действовать 
он будет, скорее всего, осторожнее. 
Набирает силу партия «Альтернати-
ва для Германии». Она становится 
основной оппозицией. Но ее про-
движение дальше - тоже не вопрос 
2025 года.

КОНФЛИКТ НА ИСТОЩЕНИЕ 
ИЛИ ЯДЕРНАЯ ВОЙНА

- Если переговоры о мире сорвутся? 
Что тогда?

- Если военный конфликт не за-
кончится, есть два варианта. Пер-
вый - он продолжается в нынешних 
рамках, то есть идет массированное 
давление России и медленное со-
противление, отступление Украины. 
Возможно, у Киева хватит ресурсов 
еще какое-то время сопротивляться. 
Но самое главное, конфликт на ис-
тощение истощает всех. Безусловно, 
Украину. В какой-то степени Евро-
пу. Но и Россию истощает. Поэто-
му главный вопрос, который всегда 
будет стоять: как долго мы можем 
продолжать конфликт, насколько 
это целесообразно? Другой вариант, 
крайний. Это переход на высшую 
степень эскалации, столкновение 
с НАТО и США. А там уже рукой 
подать до ядерного конфликта. 
Я считаю его по-прежнему малове-
роятным, но, к сожалению, мы не 
можем полностью исключить его 
из меню. Трамп - не человек вой-
ны, тем более не человек ядерной 
войны, он в этом плане отличается 
от Байдена и его команды, которые, 
вроде бы проявляя осторожность, 
оказались готовы на безрассудную 
эскалацию. Но здесь уже начина-
ет, к сожалению, работать логика 
противостояния, которая бывает 
сильнее желания.

- Есть у новой администрации США 
какие-то еще рычаги, чтобы нажать 
на Россию?

- Наверное, можно ввести еще бо-
лее парализующие санкции в адрес 
наших крупнейших корпораций. 
Американцы, надо признать, с санк-
циями работают очень постепенно 
и продуманно. В отличие от Евро-
пы, которая скопом ввела все санк-
ции в 2022 году и теперь не знает, 
что делать дальше. Но главный ры-
чаг, о котором говорили соратники 
Трампа, - если Россия будет упор-
ствовать, тогда военная поддержка 

Украины резко возрастет. Однако 
тут надо понимать, что она в прин-
ципе не способна возрасти резко. 
Даже у США есть предел возмож-
ностей. Мне кажется, Трамп это по-
нимает.

 НОВАЯ СТРАНА
- Что будет в 2025 году с Россией?
- Начало СВО ознаменовало пере-

ход к совершенно новой фазе разви-
тия России. Страна начала быстро 
и сильно меняться. Мы в самом раз-
гаре процессов, которые поначалу 
носили пожарный характер. Россия 
начала к этому адаптироваться, и до-
статочно успешно.

Дальше очень многое будет связа-
но с тем, как закончится спецопера-
ция. И очень важно, что произойдет 
дальше. В какой форме наши от-
ношения с Западом будут или вос-
станавливаться, или не будут вос-
станавливаться. То есть мы опять 
возвращаемся к «вилке Трампа». 
И сумеем ли мы качественно нара-
щивать взаимодействие с остальным 
миром, мировым большинством.

ГОРЯЧИЕ ТОЧКИ
- Устоит ли Грузия и ее руководство, 

не испугавшееся Запада и майдана?
- Руководство Грузии уже устояло. 

Майдан пережили. Дальше вопрос, 
что будут делать Европа и США? 
Продолжат попытку бойкота или, 
убедившись, что наскоком не по-
лучилось, просто махнут рукой? 
Но в целом Грузия проявила твер-
дость, и запас сил оппозиции сходит 
на нет.

- Может ли Запад создать новые 
горячие точки в странах бывшего 
СССР?

- В Белоруссии будут выборы, но, 
думаю, там ничего не произойдет. 
Ситуация, подобная прошлым выбо-
рам 2020 года в Минске, теперь про-
сто невозможна. Острым и горячим 
местом буквально с января может 
стать Молдавия, когда прекратятся 
поставки газа. Для нас важный во-
прос - как будет жить Приднестровье 
и насколько агрессивно поведет себя 
Кишинев. Готовы ли они договари-
ваться с нами? Центральная Азия, 
с одной стороны, довольно стабиль-
но выглядит, с другой - там очень 
много разных проблем, которые 
могут проявиться в любой момент.

ЧТО МОЖЕТ УДАРИТЬ 
ПО КОШЕЛЬКУ

- Трамп угрожает ввести высокие 
пошлины и вернуть доллару силу. Мо-
жет ли это спровоцировать глобаль-
ный кризис?

- Мне кажется, нет. Трамп крайне 
экстравагантен внешне, придержи-
вается агрессивной переговорной 
тактики, но он человек опытный, 
особенно в бизнесе. А во-вторых, 
он немножко изменился по сравне-

нию с тем, что было в 2016-м. Так 
что нет, думаю, глобального кризиса 
и обвала не будет. Основные про-
блемы скорее будут связаны с Ев-
ропой, экономика которой увядает. 
Особенно в Германии. И не очень 
понятно, как Европа из этого будет 
выбираться. Тем более Трамп явно 
жестко нацелен на то, чтобы заста-
вить Европу платить за «безопас-
ность» и за все-все остальное еще 
больше.

на 2025 год
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После неудачи 
 в Грузии в 2025 году  

вряд ли стоит ждать новой 
«оранжевой революции».

ТЕхНОЛОГИИ

Гонка за будущим
- Искусственный интеллект - это боль-

шая тема, которая с каждым годом ста-
новится все важнее. Здесь борьба бу-
дет вестись между двумя крупнейшими 
игроками на рынке - Китаем и США. Она 
во многом и определит расстановку сил 
на следующий период. Сейчас лидеры - 
американцы. Но Китай прилагает огром-
ные усилия. Для нас важно, и об этом 
говорят все, особенно наш президент, 
если не догонять лидеров, то по крайней 
мере держаться в числе стран, которые 
достигают высоких результатов.

Мир повис на «вилке Трампа»:

Европа завянет,   Зеленский уйдет, 
  а Россия свое   уже не отдаст



Россия
www.kp.ru10

Помните, в со-
ветское время мно-
гие дети на вопрос 
«Кем ты хочешь 
быть?» отвечали 
мгновенно и одно-
значно: «Кос-
монавтом!» 
Б о л ь ш и н -
ство нынеш-
них школьни-
ков, так же не задумываясь, 
ответят: «Блогером!» Интер-
нет буквально кишит молоды-
ми и богатыми, которые вроде 
бы ничего сложного не дела-
ют, но могут себе позволить 
на глазах у всех сжечь тачку 
по цене трех московских квар-
тир, махнуть к теплому морю 
на бизнес-джете и так далее. 
У них миллионы подписчиков 
и куча денег… Впрочем, за по-
следние пару лет экосистема 
российских блогеров разитель-
но изменилась.

Напомним, часть соцсетей, 
в которых звезды интернета 
прилично зарабатывали, ока-
зались на территории России 
заблокированы - их деятель-
ность признана экстремист-
ской и запрещена. Недавно 
начался третий этап блоки-
ровки YouTube.

Параллельно с этим мно-
гие популярнейшие и бога-
тейшие российские блогеры 
оказались фигурантами уго-
ловных дел. По версии след-
ствия, Елена Блиновская и 
Валерия «Лерчек» Чекалина 
годами недоплачивали го-
сударству налоги на сотни 
миллионов рублей. «Коро-
лева криптовалют» Валерия 
«Битмама» Федякина учила 
своих подписчиков, как нуж-
но правильно зарабатывать, а 
теперь ее собираются судить 
за обман нескольких человек 
на 2,2 млрд рублей - обещала 
заработки на инвестициях, но 
деньги просто исчезли. Си-
дит в СИЗО блогер-коуч Аяз 
Шабутдинов. Его обвиняют 
в мошенничестве - почти 100 
бывших клиентов заявили, 
что заплатили огромные сум-
мы за курсы «как стать бога-
тым», но успеха не достигли.

О главных событиях в жиз-
ни интернет-знаменитостей 
в 2024 году мы поговорили с 
президентом Союза блогеров 
России Денисом Нырковым.

НЕ СТАЛА ИСКУШАТЬ 
СУДЬБУ

- Безусловно, одной из 
самых громких историй 
стал суд над Еленой 
Блиновской, который 
стартовал осенью 2024-
го, - говорит эксперт. - 
«Кейсы» Блиновской и 
Лерчек стали для наших топ-
блогеров тревожным звоноч-
ком. Если раньше многие не 
задумывались о налогах или 
считали, что это «не про них», 
то сейчас ситуация измени-
лась. Многие топ-блогеры 
наняли бухгалтеров, стали 
ИП или самозанятыми, что-
бы не оказаться фигуранта-
ми уголовных дел. Вспомните 
пример Ивлеевой: как только 
налоговая после печально из-
вестной «голой» вечеринки 
предъявила ей претензии на 

137 миллионов рублей, На-
стя погасила долг за несколь-
ко часов! Но некоторая часть 
блогеров, наоборот, еще боль-
ше ушла в тень, перейдя на 
расчеты в крипте.

- Большая часть релокантов, 
покинувших страну в 2022 го-
ду, уже вернулись назад. По 
блогерам, если исключить 
иноагентов, которые работа-
ют по политической повестке, 
так тоже можно сказать?

- Да. В 2022 - 2023 годах мно-
гие пробовали вести каналы 
из-за рубежа, но в таком режи-
ме поддерживать российскую 
аудиторию было сложно - на-
ши подписчики предпочита-

ют локальный контекст. Не-
которые блогеры продолжают 
работать из-за границы, но 
таких мало, и они теряют ак-
тивных подписчиков. Я одну 
важную вещь заметил: многие 
блогеры, столкнувшись с реа-
лиями и «удобствами» жизни 
за границей, больше полюби-
ли Россию. 

«…А НЕКОТОРЫЕ 
РАЗОРИЛИСЬ»

- Насколько после запрета 
в России некоторых зарубеж-
ных соцсетей упали доходы 
топ-блогеров? Для большин-
ства это ведь были основные 
рекламные площадки.

- Они реально упали. Осо-
бенно у тех, кто жил только за 
счет Instagram* и не смог бы-
стро адаптироваться. Рекла-
ма на российских площад-
ках дешевле, и интеграции 
приходится делать больше. 
Но ауди тория все равно по-
тихоньку мигрирует в ВК, 
Telegram и на другие пло-
щадки.

По словам эксперта, ли-
шившись доходов на старых 
площадках, блогеры ищут 
новые способы заработка.

- Кто-то запускает свои 
бренды одежды, космети-
ки, еды. Многие уходят в 
онлайн-курсы, другие орга-
низовывают увеселительные 
мероприятия. Но в основном 
монетизируют свою аудито-
рию в других социальных се-
тях. Объясняю на примере 
блогера Кинопес (Илья Гу-
гушвили, 2,2 млн подпис-
чиков в YouTube. - Авт.), 
который специализирует-
ся на обзорах фильмов. Его 
основной заработок зависел 
от количества просмотров. 
За это платила платформа - 
3 - 5 тысяч долларов в ме-
сяц. Когда YouTube отклю-
чил полностью монетизацию 
для российских блогеров, их 
доходы за просмотры упали 
до нуля. Если бы не блоки-
ровки и отмены, Кинопес 
мог ежемесячно зарабаты-
вать под миллион рублей. 
Сейчас Илья развивает свои 
аккаунты на всех российских 
платформах, осваивая новые 
форматы, пытается на этом 
зарабатывать. А несколько 
фитнес-блогеров потеряли 
буквально все, потому что 
не смогли адаптироваться к 
новым платформам.

ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО!
Член правления Союза 

блогеров России Петр Тю-
рин обращает внимание еще 
на одну тенденцию. На смену 
формату «как я живу» прихо-
дят книги и рукоделие.

- Сейчас идет рост блоге-
ров в узких нишах - книги, 
рукоделие, путешествия по 
России и так далее. Это ста-
новится популярным, потому 
что аудитория хочет контент, 
который реально полезен. 
Блогеры с узкой специали-
зацией быстрее завоевыва-
ют доверие и собирают во-
влеченную ауди торию (долю 
подписчиков, которая реа-
гирует на новые посты и ви-
део. - Авт.) - она намного вы-
ше, чем у миллионников, на 
них более пристально обра-
щают внимание рекламода-
тели. И это хорошая тенден-
ция. Но тут есть проблема. 
Все зависит от алгоритмов 
площадок - как они продви-
гают блогеров из таких узких 
ниш. К сожалению, пока от-
ечественные площадки под 
это не заточены.

«Уйдя от мужа, Чекалина обрела 
имидж сильной женщины»

Попали в сети
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Илья «Кинопес» 
Гугушвили.
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В начале 2024 года Валерия и Артем 
Чекалины развелись. Многие были уверены, 
что это пиар-ход, чтобы вернуть подписчиков, 
которые ушли, пока пара была под следстви-
ем. И что получилось? Развод для популярно-
сти и доходов сработал в плюс или в минус?

Продюсер многих успешных блогеров 
Петр Тюрин считает, что вышло двояко.

- С одной стороны, их образ яркой много-
детной семьи был важной частью бренда, 
и развод подорвал этот идеальный образ, - 
объясняет эксперт. - С другой - это добавило 
драматургии, а драму подписчики любят. 

Для Валерии это скорее сработало в плюс: 
в глазах аудитории она стала сильной и не-
зависимой многодетной женщиной. Инте-
рес же публики к Артему сильно 
снизился. Что выгоднее - семья 
или расставание, зависит от по-
дачи. Валерия смогла выехать 
на новой роли. Теперь каждый 
может развивать свой бренд, а 
потом вообще сойтись и еще 
больше прокачать свою по-
пулярность. Я  бы не стал 
этого исключать.

* Социальная сеть компании 
Meta, признанной  
в России экстремистской 
организацией.

Кроме двойняшек 
Богдана  

и Алисы (на фото), 
Валерия Чекалина 

воспитывает 
еще сына Льва, 

которому 
только  

два года. 

Елену 
Блиновскую 
обвиняют 

в неуплате налогов 
государству  

на сумму более 
900 млн 
рублей. 

Эксперт 
рассказал,  

как выживают 
«топы» 

российского 
интернета 

после 
блокировки 

западных 
соцсетей.

   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  

Д
ан

ии
л 

О
П

А
Р

И
Н

КСТАТИ

Настя Ивлеева 
весь последний 
год замаливала 

грехи.

Многие блогеры 
разорились,  
но не сдаются

22.01.2025
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

15 декабря 2024 года танкер 
«Волгонефть-212» переломился 
пополам, оказавшись на греб-
не волны во время шторма, ко-
торый бушевал в Керченском 
проливе. Однако, по данным 
синоптиков, высота водяных 
валов не превышала 2 - 3 ме-
тров. Сомнительно, что они 
спровоцировали катастрофу.

Есть весьма обоснованное 
подозрение, что корпус суд-
на переломился о так назы-
ваемую волну-убийцу, она же 
волна-разбойник, блуждающая 
или волна-монстр, - по какой-
то загадочной причине такие 
«стены воды» вдруг вздыма-
ются в два, в три, а то и че-
тыре раза выше окружающих 
волн. В безбрежных океанских 
водах они особенно высоки, но, 
как недавно выяснилось, могут 
возникать и в морях - по сути, 
в небольших закрытых и от-
носительно мелких водоемах.

РекоРд высоты
В связи с катастрофой в 

Керченском проливе вспо-
минают волну высотой 17,6 
метра, которую зафиксиро-
вал буй, установленный ис-
следовательской компанией 
MarineLabs в Тихом океане 
примерно в 7 километрах от 
острова Ванкувер в Британ-
ской Колумбии. Юклулет - 
так назвали чудовищный 
водяной вал - по названию 
побережья.

Волна вздыбилась в ноябре 
2020 года, но лишь через 2 года 
ученые убедились, что фено-
мен не привиделся.

- Она выглядела бугром 
высотой с четырехэтажный 
дом, перед которым были 
видны впадины, - расска-
зал CNN Скотт Битти, глава 
MarineLabs.

- В открытом море волны 
таких пропорций возникают 
раз в 1300 лет, - прокомменти-
ровал полученные результаты 
руководитель исследований 
Йоханнес Геммрич из Универ-
ситета Виктории.

Но рекорд по доказанной 
высоте принадлежит волне 
Дропнера - 25,6 метра. Она 
была зафиксирована в янва-
ре 1995 года в Северном море 

у берегов Норвегии. Макси-
мальная высота окружающих 
волн составляла тогда 12 ме-
тров. То есть они были при-
мерно в 2 раза ниже.

Кстати, официальные реги-
страции перевели эти грозные 
явления природы из морских 
мифов и баек в разряд фактов. 
Вынудили их изучать. А было 
время - уже в ХХ веке, когда 
ученые вообще не верили в 
«разбойников», несмотря на 
многочисленные свидетель-
ства и даже фотографии.

Ныне ученые готовы пове-
рить в то, что на просторах 
океана можно ожидать волн 
и по 50 метров.

И откуда только 
такИе беРутся?

Высота обычных волн за-
висит от силы ветра, от того, 
сколько времени он дует, и от 
площади открытой воды. К 
примеру, ураган силой 12 бал-
лов, что очень большая ред-
кость, проносясь по самому 
широкому водному простран-
ству в 17 700 километров от 
Панамы до Малайзии, за один 
час способен нагнать волны, 
средняя высота которых бу-
дет 4,2 метра. За сутки волны 
вздыбятся на 14,1 метра, но в 
итоге, хоть за неделю, выше 
20,7 метра не поднимутся.

Однако на снимках из кос-

моса время от времени обна-
руживаются гигантские во-
дяные валы, которые никак 
не укладываются в расчетные 
параметры. Их высота превы-
шает 25 метров. Некоторые 
идут рядами по три, четыре, а 
то и по пять штук и, не опадая, 
преодолевают тысячи кило-
метров. Другие вздымаются 
внезапно и столь же внезапно 
пропадают без следа.

К объяснению феномена 
ученые привлекают высшую 
математику - например, не-
линейные уравнения Шре-
дингера. Полагают, что сверх-
высокие волны образуются 
в результате так называемой 
дисперсионной фокусиров-
ки - от того, что бегущая волна 
начинает впитывать энергию 
соседних. Но жизнь вписыва-
ется в расчеты не всегда.

Не помогают и уравнения, 
описывающие хаотические 
процессы, которые сродни 
тем, которые потрясают ми-
ровые финансовые рынки.

Физики грешат на течения. 
Гигантские волны действи-
тельно часто можно встре-
тить там, где ветры тормозят 
быстрые океанские потоки. 
Может быть, от этого возни-
кают своего рода запруды? 
Или, вдруг ослабев, ветры 
«отпускают» воду, которая 
устремляется дальше чудо-
вищными валами? Такой 
механизм не исключен. Но 
он не объясняет появления 
бродячих гигантов там, где 
течений совсем нет.

Возможно, свой вклад вно-
сит особый рельеф океанского 
дна, организующий наложе-
ние одних волн на другие.

Некоторые ученые счита-
ют, что в отдельных районах 
океана «имеют место локаль-

ные гравитационные флукту-
ации». Проще говоря, резко 
уменьшается или увеличива-
ется сила тяжести. Возникает 
впадина или горб.

Пожалуй, ближе всех к по-
ниманию процессов, при-
водящих к возникновению 
«стен воды», недавно по-
дошли британские и австра-
лийские физики. Им удалось 
нагнать волны-убийцы в ла-
боратории - в специальном 
бассейне. Конечно, смодели-
рованные волны были не по 
20 - 30 метров, как в природе, 
но по относительной высоте 
они вполне соответствовали 
«оригиналам».

Экспериментаторы пред-
положили, что гребни ги-
гантских водяных валов 
«выпячиваются» в результа-
те взаимодействия двух волн 
небольшой высоты, которые 
встречаются под углом более 
60 градусов. В процессе мо-
делирования самые высокие 
одиночные волны получа-
лись, когда угол составлял 
120 градусов.

По словам ученых, расска-
завших о своих достижени-
ях в журнале Journal of Fluid 
Mechanics, волны достаточно 
большой высоты могут сфор-
мироваться и в относительно 
небольших водоемах - даже в 
озерах при соответствующих 
условиях. Вот встретились 
под большим углом две ма-
ленькие волны и получилась 
одна крупная - минимум в два 
раза выше встретившихся.

Напрашивается вывод: на 
входе в Черное море среди 
2 - 3-метровых волн вполне 
могла сформироваться волна-
убийца высотой от 4 до 9 ме-
тров, попав на которую тан-
кер и переломился.

клуб любознательных

Он так рассказывает о науке, 
что нравится даже двоечникам! 
Слушайте «Теорему Лаговского» 

на Радио «КП»  
по воскресеньям в 22.00

Разломить пополам танкер  
«Волгонефть-212» 
могла волна-убийца

- Штормило, но не сильно, - рассказывал Филипп 
Лижур, первый помощник капитана нефтяного тан-
кера «Эссо Лангедок».  - Вдруг со стороны кормы 
появилась огромная волна, во много раз выше всех 
остальных. Она накрыла все судно, под водой скры-
лись даже мачты.

Танкер остался на плаву. Его команде повезло. И 
пока вода прокатывалась по палубе, Филипп успел 
схватить фотоаппарат и снять удаляющуюся волну. 
По его прикидкам, вал взметнулся не менее чем на 
30 метров. Это случилось в 1980 году к востоку от 
побережья ЮАР.

Утром 7 февраля 1933 года на корабль ВМС США 
«Рамапо», который следовал из Манилы в Сан-Диего, 
обрушилась волна высотой 34 метра - с 12-этажное 
здание. 

Благодаря наблюдениям со спутников удалось 
проверить «страшные байки», появившиеся в 2001 
году. Пассажиры круизных лайнеров «Бремен» и 
«Звезда Каледонии» тогда рассказывали, будто бы 

суда попали во впадину между гигантскими волнами. 
И какое-то время шли вдоль водяных стен, которые 
возвышались над самыми верхними палубами. Го-
ризонт скрылся из виду. Специалисты подняли из 
архива «картинки», полученные со спутников в 2001 
году. Были волны!

Не все отделались кошмарными воспоминаниями. 
По подсчетам экспертов, за последние четверть века 
встречи с волнами-убийцами закончились трагически 
более чем для 200 судов. Среди них и круизные лай-
неры, и более двух десятков громадных «непотопляе-
мых» супертанкеров, разломившихся пополам, как 
наш «Волгонефть-212». Более 600 человек утонули.

Если верить исследованиям, которые в свое время 
провел профессор Наиль Ахмедьев из Националь-
ного австралийского университета, в любой момент 
времени где-то вздыбливаются 10 гигантских во-
дяных валов.

Исследования продолжаются. Ученые намерены 
научиться предсказывать появление волн-убийц. 

как в кошмарном сне кстатИ

Ученые ищут объяснение феномену, почему 
некоторые волны вырастают в два, три раза выше 
соседних. Ведь формировались в одних условиях!

Быстрое 
затопление судна 
в, казалось бы, 

безопасном 
месте стало 

причиной 
экологической 
катастрофы.

блуждающие 
аномально высокие 

волны возникают 
не только в океанах.
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Виктория КУДАЕВА 
(«КП» - Иркутск»)

Вопросами задаются путе-
шественники со всей страны. 
Ведь февраль и март - особое 
время на Байкале. Без при-
крас! Толпы туристов едут 
запечатлеть знаменитые пу-
зырьки. Лед такой прозрачный, 
что рассматривать подводный 
мир озера можно часами. А еще 
прямо по Байкалу здорово ка-
таться на коньках, гулять по 
пещерам и гротам. Места на 
турбазах раскупаются еще в 
сентябре. Сейчас уже найти 
свободный номер в отеле на 
Ольхоне до конца зимнего сезо-
на почти невозможно. Так что 
же - в этом году без пузырьков?

Повсюду 
открытая вода

Да, из-за теплой зимы Бай-
кал все еще не замерз. Для 
середины января - ситуация, 
мягко скажем, непривычная.

- На Байкале сохраняется 
сложная обстановка, речи 
о становлении льда пока не 
идет, - говорится в сообще-
нии Байкальского поисково-
спасательного отряда МЧС 
России. - По бухтам и зали-
вам - так называемые забе-
реги (узкие полоски тонкого 
льда, - Ред.), но и там покров 
неустойчивый. На севере лед 
сейчас есть только в 5 - 7 км 
от берега, а середина Байка-
ла открыта, парит. На Ма-
лом море в районе паромной 
переправы - открытая вода. 
Со стороны Ольхона проме-
жутками - покров, а дальше - 
вода. На юге в ближайшее 
время становление льда не 
предвидится.

Вот почему под угрозой на-
ходится и открытие зимней 
переправы на Ольхон - са-
мого большого и обитаемого 
острова на Байкале. Обыч-
но ее открывают, как толь-
ко лед достигает толщины в 
несколько сантиметров. На-
пример, в 2024 году дорога 
работала с февраля по март.

Однако выводы о том, что 
в этом сезоне жители и го-

сти региона не смогут увидеть 
зимний Байкал, преждевре-
менны.

темПература 
на 3 - 5 градусов 
выше нормы

- Становление ледоста-
ва ожидается позже обыч-
ного на 7 - 12 дней, - рас-
сказывает  заместитель 
начальника Иркутского гид
ро мет центра Дмитрий Ло
минога. - В ближайшие дни  
прогнозируется установле-
ние сплошного покрова по 
северу. Средняя часть озе-
ра ориентировочно замерз-
нет к началу третьей дека-
ды января. А юг - ближе к 
концу месяца. Так что лед на  

Байкале будет, но в гораздо 
более поздние сроки.

Почему озеро-гигант за-
мерзает медленнее обычно-
го? Причина простая - по-
года. В Сибирь пробились 
теплые воздушные массы 
с Атлантики. В декабре и 
январе средняя температу-
ра воздуха оказалась выше 
нормы на 3 - 5 градусов.

- Кроме того, в 2024 году 
лето было аномально жар-
кое, поэтому вода доста-
точно хорошо прогрелась. 
Сейчас озеро постепенно 
«отдает» накопленное тепло. 
Но температура уже близка 
к нулю, Байкал «остыл», -  
поясняет Дмитрий Ломи-
нога.

Случаев, когда бы Байкал 
не замерз, еще не было. Са-
мое позднее становление ле-
достава за всю историю на-
блюдений было в 1958 и 1983 
годах.

Будем Передвигаться 
на хивусах

Туркомпании не склонны 
к пессимизму. Пик зимнего 
сезона на Байкале - 20-е чис-
ла февраля - середина марта.

- Основное место притя-
жения туристов - это заливы 
Малого моря и остров Оль-
хон, - говорит член правле
ния Сибирской Байкальской 
ассоциации туризма, дирек
тор туркомпании Вадим Копы
лов. - С каждым годом сроки 
работы ледовой переправы до 
острова сдвигаются, поэтому 
многие турфирмы уже давно 
особо на нее не ориентируют-
ся. Группы чаще всего пере-
правляют на хивусах - суднах 
на воздушной подушке.

На этом виде транспорта 
можно добраться как до са-
мого острова, так и до его по-
пулярных локаций - северной 
точки Ольхона - мыса Хобой 
и острова Огой, где установ-
лена знаменитая буддийская 
Ступа Просветления.

- Из-за позднего возник-
новения льда может только 
пострадать излюбленный 
маршрут туристов - транс-
фер на хивусе от Листвянки 
до Ольхона. Либо он начнет 
действовать намного позже, 
либо путешественникам бу-
дет предложена альтернати-
ва - по автомобильной дороге. 
Но я подчеркну: время для 
становления льда еще есть!

В феврале и марте на озере 
проводится немало событий. 
Самые популярные из них - 
международный фестиваль 
ледовых скульптур Olkhon 
Ice Fest на Ольхоне и фести-
валь «Живи на Байкале» в Ли-
ствянке. Пока официальных 
сообщений о переносе дат нет.

альтернативные 
маршруты

Помимо Ольхона туристы 
всегда могут рассмотреть 
альтернативные маршруты. 
В некоторых заливах Мало-
го моря на Байкале лед уже 
встал. Первые гости катались 
на коньках и ходили по за-
стывшей водной глади уже в 
начале января. Яркие фото и 
видео в соцсетях - тому под-
тверждение.

- Здесь практически нет 
проблем для туристического 
потока, если не брать в расчет 
тех отчаянных туристов, ко-
торые катаются на машинах 
прямо по озеру. Опасность 
есть только для них. Местами 
лед здесь даже чище и лучше, 
чем возле острова.

Увидеть красоту зимнего 
Байкала и соприкоснуться 
с природой можно также в 
Большом Голоустном, порту 
Танхой и на Кругобайкаль-
ской железной дороге.

Зимние путешествия

На эти кадры невозможно смотреть без слез. 
Девушка-волонтер отмывает лебедя, а он 
послушно кладет свою длинную шею ей 
на плечо... словно в знак благодарности.

Ларисе Шульц 44 года. Полтора года 
назад она переехала в Анапу из Сибири. Рабо-
тала через интернет, консультантом по питанию.

- 17 декабря вышла на берег, а там - залитые 
мазутом пляжи, - рассказала она «КП».

Лариса стала помогать спасать птиц.
Этот лебедь сам пришел к волонтерам. Но в 

пункте отмыва никого к себе не подпускал. По-
шел только к Ларисе:

- Все переживали - вдруг интоксикация ока-
жется для лебедя смертельной. Напоили его 
лекарствами, птица ожила быстро. После ду-
ша и обнимашек тут же поел. Ночь провел в 
центре спасения, а утром подошел к двери и 
попросился на улицу. Ему открыли, лебедь вы-
шел и улетел.
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Если зимушка-зима соблаговолит, то такие кадры на самом глубоком озере планеты  
можно будет сделать в феврале-марте.
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На Байкале тает лед

все самые 
интересные 
места 
родной 
страны - 
в проекте 
«отдых 
в россии»  
на сайте

Фото-
Факт

видео,  
как лебедь 

обнимает 
волонтера, - на сайте

к чему приведет 
аномально теплая 

погода на озере.
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Олеся Судзиловская
Всегда элегантная актриса демон-

стрирует шубу из натурального 
меха - вероятно, тоже из соболя. 
Ей она дополняет образ с брюч-
ным костюмом. И, конечно же, 
роскошные аксессуары - сум-
ка Hermes и шарф от этого 
же дома моды. Лук завер-
шает сочная алая помада, 
которую Олеся «носит» 
чуть ли не каждый день.

Анфиса Чехова
Анфиса составила симпатичный молодежный лук на 

прогулку со своим французским бульдогом по кличке 
Картошка. Серую (в тон Картошке?) укороченную дубленку 

из овчины ведущая скомбинировала 
с джемпером Saint Laurent с прин-
том в виде их фирменного мишки 
и удобными джинсами. Не забыла 
Чехова и про угги, которые снова 

вернулись в моду. Их она соче-
тала с белыми носками. Ну, 
и завершающий штрих - бе-
жевая шапка Louis Vuitton.

Екатерина Волкова
Екатерина, которая проживает в загородном до-

ме, собрала идеальный образ для долгих зимних 
прогулок. Золотистый комбинезон с капюшоном, 
декорированным мехом, звезда «Ворониных» со-
четала с дутыми ботинками такого же оттенка. 
В этом комплекте можно хоть с горки кататься, 

хоть на лыжах ходить.

Актуальные варианты верх-
ней одежды я подсмотрела у 
наших звезд. В список вошли 
объемные пуховики, укорочен-
ные дубленки, натуральные 
шубы и ретропальто.
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«Волосатый» плащ 
за 1,65 млн рублей

Корейский бренд Kimhekim пред-
ставил максимально необычный 
плащ, украшенный светлыми во-
лосами. Но вроде как не настоя-
щими! Необычный тренч создатели 
предлагают сочетать с нарядным 
платьем. Цена «плаща-блондина» 
составляет 16 тыс. долларов, или 
примерно 1,65 млн рублей.

Светлана 
Бондарчук

Светлана собрала почти 
парные луки со своим псом 
Тином. Объемный пуховик 
трендового шоколадного от-
тенка Бондарчук сочетала с 
серым свитером, бордовы-
ми джинсами и утепленными 
дутыми ботинками. Ярким 
акцентном стала красная 
шапка бини, а такого же 
цвета шарф звезда повя-
зала на шею своей очаро-
вательной собаке. И так они 
отправились гулять по за-
снеженной Москве. Милота!

МОДА, СТОП!

Ах, Собчак-то в соболях!

Татьяна 
Брухунова

Пожалуй, Татьяна - одна из немно-
гих, кто умеет носить вещи в стиле 
ретро, и самое главное - они ей идут. 
Так, на прогулку по зимней Москве 
молодая жена Евгения Петросяна 
надела длинное серое пальто с ме-
ховыми манжетами и воротником. 
Образ Брухунова дополнила вязаным 
капором, который тоже пришел к нам 
из прошлого. Далее сапоги, как гово-
рила моя мама, «на манной каше» - 
так в 80-е называли светлую подошву, 
которая по цвету реально напоминала 
это блюдо. И завершающий штрих - 
объемная сумка-портфель в красивом 
изумрудном оттенке.

Ксения Собчак
Роскошь ворвалась в чат вместе с Ксе-

нией в шикарной соболиной шубе с англий-
ским воротником. В «соболях» Собчак, как и 
полагается, появилась на одном из светских 
мероприятий. Шубу звезда накинула на 
шелковый алый корсет, который сочетала 
с юбкой-карандашом с разрезом. Плюс 
ретроприческа в виде волны (которая очень 
идет Ксении!) и крупные украшения.

Актуальные тенденции из мира моды, 
рекомендации по подбору гардероба 

и советы стилиста - в разделе 
«Женские секреты»  

на сайте KP.RU/WOMAN/MODA
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Образы звезд 
комментирует 

журналист «КП», 
стилист Ольга РОДИНА.

На стиле

Окончание.  
Начало < стр. 1.
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Денис КОРСАКОВ

Американская киноакадемия 
успела наградить Дэвида Лин-
ча «Оскаром». Он четыреж-
ды номинировался на главную 
американскую кинонаграду: 
за режиссуру «Синего барха-
та», «Малхолланд Драйв», 
за постановку и сценарий 
«Человека-слона», и всякий 
раз академикам казалось, 
что есть на свете режиссе-
ры более выдающиеся и сильнее 
нуждающиеся в статуэтке. 
Эта дикая несправедливость 
была исправлена в 2019-м на 
трогательной церемонии, где 
почетный приз за достижения 
всей жизни ему вручили ак-
теры Кайл Маклахлен, Лора 
Дерн и Изабелла Росселлини 
(со всеми он много работал, а 
на Изабелле еще и был когда-
то женат). Линч взял ста-
туэтку в руки и произнес две 
фразы: «Спасибо Академии и 
всем, кто мне помогал на пу-
ти». И, взглянув на «Оскара»: 
«Какое у него милое личико».

ХОТЕЛ СТАТЬ 
ЖИВОПИСЦЕМ

Линч был гордостью аме-
риканского кино, одним из 
немногих подлинных худож-
ников, работавших в Голли-
вуде, предпочитавшим при 
этом работать за его преде-
лами. Шедевр, с которым 
он будет ассоциироваться у 
большинства людей, «Твин 
Пикс», вообще был снят на 
телевидении и стал револю-
цией для американского ТВ, 
в те времена забитого ситко-
мами, мыльными операми и 
сериалами про бравых копов. 
Но когда-то и телевидение, 
и большое кино казались 
Линчу параллельными мира-
ми, мало пересекающимися 
с его устремлениями.

Он родился 20 января 1946 
года в провинциальном го-
родке Миссула, штат Мон-
тана. Мать преподавала ан-
глийский, отец был ученым, 
занимавшимся земледели-
ем. Семья часто переезжала, 
в конце концов осела в Вир-
джинии. Биографы все пы-
тались узнать, не было ли 
в жизни маленького Дэвида 
травм, отразившихся потом 
в фильмах, но Линч настаи-
вал, что любил родителей, а 
«лучшего отца и представить 
было невозможно». Правда, 
его завораживали внутренно-
сти насекомых-вредителей, 
которых изучал папа. Ну и 
школу он ненавидел за то, 
что она уничтожала в уче-
никах любую тягу к свободе.

Дэвид хотел быть живопис-
цем. После школы решил на 
три года уехать в Европу и 
учиться в Австрии у знаме-
нитого художника Оскара 
Кокошки (ничего не получи-
лось: Линч с приятелем про-
вели в Европе только две не-
дели). Потом он поступил в 
Академию изящных искусств 
в Филадельфии, где ему при-
шлось несладко. Девушка, на 
которой он женился, забере-

менела и родила дочь, жила 
молодая семья в бедности. 
Но именно там Линч увлекся 
кино, купил первую камеру 
и начал снимать короткие 
фильмы.

«ТЫ БЕЗУМЕЦ!  
Я ТЕБЯ ОБОЖАЮ!»

В 1977-м на мизерном 
бюджете он снял первую 
полнометражную картину - 
сюрреалистический шедевр 
«Голова-ластик», больше 
напоминавший кошмарный 
сон. Пересказать его чело-
веческим языком непросто; 
молодой герой обнаруживал, 
что его подруга родила сына 
(скорее, неведому зверушку), 
и пытался управиться с этим 
чудовищем. Критики рас-
пробовали картину не сразу, 
но, например, Стэнли Ку-
брик назвал «Голову-ластик» 
своим любимым фильмом (и 
вдобавок кое-что своровал 
из нее для своего «Сияния»). 
Примерно того же мнения 
оказался и знаменитый коме-
диограф Мел Брукс, как раз 
решивший спродюсировать 
«Человека-слона» о Джозе-
фе Меррике, изуродованном 
редким заболеванием и став-
шем звездой лондонских ба-
лаганов. Посмотрев «Голову-

ластик», Брукс обнял Линча 
и воскликнул: «Ты безумец! 
Я тебя обожаю! Снимай этот 
фильм!»

«Человек-слон», впол-
не традиционная и глубоко 
трагическая история, стал 
большим хитом и получил 
8 номинаций на «Оскар». 
Для Линча открылась до-
рога в Голливуд. Джордж 
Лукас уговаривал его поста-
вить «Возвращение джедая», 

но Линча не интересовали 
звездные войны. Вместо это-
го он взялся за картину, став-
шую главным его провалом: 
«Дюну» по роману Фрэнка 
Герберта. 

КТО УБИЛ ЛОРУ ПАЛМЕР?
Но успех пришел. «Синий 

бархат», в котором мирная 
американская провинция 
оказывалась нафарширо-
вана мраком, принес Лин-
чу еще несколько наград, а 
следующий фильм - «Дикие 
сердцем» - и вовсе «Золотую 
пальмовую ветвь» Каннского 
кинофестиваля.

Ну а дальше был «Твин 
Пикс», в котором Кайл Мак-
лахлен играл агента ФБР 
Дейла Купера, приехавшего 
в штат Вашингтон расследо-
вать убийство старшеклас-
сницы Лоры Палмер. На этот 
раз образы, созданные Лин-
чем - прежде всего Красная 
комната, в которой Купер 

общался с убитой, инфер-
нальным карликом и про-
чими нелюдями, - взорвали 
мозги миллионам.

В 2017 году Линч выпустил 
продолжение «Твин Пикс», 
которое проходило скорее 
по разряду современного ис-
кусства. В 2024-м объявил, 
что больше не будет снимать 
из-за болезни (всю жизнь он 
много курил, в итоге обра-
зовалась эмфизема легких). 
16 января 2025 года его не 
стало.

Он еще много чем зани-
мался  - то живописью, то 
музыкой, то дизайном, то ре-
кламой, в общем, всем тем, 
что критики порой называли 
ерундой (подразумевая, что 
лучше бы он вместо всего 
этого снимал кино). Когда 
его просили назвать люби-
мых режиссеров, он пере-
числял великих: Феллини, 
Бергмана, Годара, Хичкока, 
Кубрика, Билли Уайлдера. 
И, вне всяких сомнений, он 
встал в один ряд с ними.

 ✓  Когда я был подростком, ста-
рался развлекаться 24 часа 
в сутки. Я не начал думать, 
пока мне не исполнилось 20 
или 21.

 ✓  Абсурд - это то, что мне боль-
ше всего нравится в жизни.

 ✓  Люди говорят, что мои филь-
мы мрачные. Но мрак, как 
и свет,  - отражение того, 
что происходит в мире. По-
являются идеи, в которые я 
влюбляюсь. А хорошая идея 
для фильма  - зачастую как 
девушка, в которую ты влю-
блен, но которую никогда не 
познакомишь с родителями: 
есть в ней что-то мрачное и 
тревожащее.

 ✓  Идеи так прекрасны, так аб-
страктны, и они ведь где-то 
существуют  - правда, я не 
знаю, как называется это 
место. Но мне кажется, они 
как рыбы, и если сидеть тихо, 
как на рыбалке, идею в конце 
концов можно поймать. По-
настоящему красивые и боль-
шие плавают глубже всего.

 ✓  Даже в так называемых мрач-
ных вещах есть красота. Она 
может быть зловещей, но в 
ней есть и что-то большее: 
она правдива.

 ✓  Если вы посмотрели фильм 
на телефоне, это значит, что 
вы его не видели. Вам кажет-
ся, что вы его видели, но вас 
обманули. Это так грустно.

 ✓  Будьте верны себе. Найди-
те свой голос и оставайтесь 
верны этому голосу. Никогда 
не беритесь за плохие идеи 
и никогда не отвергайте хо-
рошие. И, конечно, всегда 
оставляйте за собой право 
окончательного монтажа!

«В мрачных 
вещах есть 
своя зловещая, 
правдивая 
красота»

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Линч не только выступил режиссером, но и участвовал 
в написании сценария фильма «Человек-слон» (1980).
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Для актера Кайла Маклахлена (слева) постановщик 
стал человеком, открывшим его миру кино. 

Непростая история  
Дэвида Линча Великий 

кинорежиссер 
скончался 

за четыре дня 
до своего 79-летия.
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В первую очередь Иса-
ковский прославился бла-
годаря песням. Наверное, 
первым настоящим хитом 
можно считать «Дан при-
каз - ему на запад, ей в дру-
гую сторону...», написан-
ный в 1935 году. Во время 
войны и после нее шлягеры 
следовали один за другим. 

✔ «Катюша»
Написана и впервые ис-

полнена эта песня была 
задолго до войны. Любов-
ный интерес Катюши в ней 
описывается как «боец на 
дальнем пограничье» - име-
ется в виду озеро Хасан: 
там был крупный вооружен-
ный конфликт между РККА 
и Японской императорской 
армией. А изначально, го-
ворят, и бойца в песне не 
было - Исаковский сочинил 
лирическое стихотворение 
«просто так» и отложил в 
сторону. В конце концов 
композитору Матвею 
Блантеру, постоянному 
соавтору Исаковского, 
срочно понадобился текст 
для песни; с «Катюши» от-
ряхнули пыль, и в ноябре 
1938-го в Колонном зале 
Дома союзов состоялась 
премьера.

В первой половине соро-
ковых к «Катюше» пришла 
настоящая популярность. 
Народных вариантов ее не 
счесть: половина солдат, 
певших ее на фронте, счи-
тала нужным вносить кор-
рективы в канонический 
текст. «Катюшу» исполняли 
на итальянском (под назва-
нием «Свистит ветер»), на 
французском и немецком 
(в переработанной версии 
под названием «Казачок» 
ее пела Далида), на фин-
ском, на китайском... Про-
звище «Катюша» получили 
боевые машины реактивной 
артиллерии серии «БМ». 
По одной из версий, там 
использовались снаряды, 
выпускавшиеся под марки-
ровкой КАТ («Костикова ав-
томатический термитный»).

✔ «В лесу 
прифроНтоВом»

Из-за зрения Исаковский 
не мог сражаться на фрон-
те и был с семьей эвакуи-
рован в город Чистополь. 
Оттуда прислал Блантеру 

стихотворение со слова-
ми «Может, этим обеспе-
чу хоть какое-то участие в 
войне». Блантер написал 
музыку, получилась пре-
красная лирическая песня, 
из-за которой в итоге раз-
разился скандал: другой 
композитор, Никита Бо-
гословский, объявил, что 
мелодия заимствована из 
вальса Виктора Матиасо-
вича «Королева ночи», из-
данного в 1924 году в Харь-
кове. Эти ноты он вроде бы 
даже предъявлял, но потом 
они затерялись; возможно, 
это был просто розыгрыш, 
до которых Богословский 
был весьма охоч. В любом 
случае песня стала безу-
мно популярна (лучшим ее 
исполнителем стал фран-
цуз Серж Гэнсбур). 

✔ «огоНеК» 
(«На позиции 
деВушКа 
проВожала 
бойца...»)

Это стихотворение было 
опубликовано в «Правде» 
в 1943 году, и его пыта-
лись положить на музыку 
несколько композиторов, 
включая Блантера. А в 
итоге к нему прилепилась 
непонятно откуда взяв-
шаяся мелодия, которую 
потом для простоты на-
зывали народной. Было 
множество претендентов 
на авторство, но, скорее 
всего, в основе - довоенная 
композиция «Польское тан-
го», известная так же как 
«Стелла». Чтобы поженить 
музыку «Стеллы» с текстом 
Исаковского, ее пришлось 
несколько переделать.  

✔ «одиНоКая 
гармоНь» («сНоВа 
замерло Все  
до рассВета...»)

Стихотворение Исаков-
ского было опубликовано в 
журнале «Октябрь» в 1946 
году. На него написали пес-
ню, но шлягером она не 
стала; совсем другую мело-
дию придумал выдающийся 
композитор Борис Мокро-
усов. «Одинокая гармонь» 
стала так популярна, что ее 
включил в свой репертуар 
Ив Монтан - правда, под 
названием «Прекрасный 
май» и с другим текстом. 

Денис КОРСАКОВ

Михаил Исаковский был по-
этом «от сохи» в самом прямом 
смысле слова. Он родился в по-
лунищей крестьянской семье, 
провел детство в глухой деревне 
Глотовке, где было только две 
книги: «Оракул» и Псал-
тирь. Основной заботой 
семьи было не умереть 
с голоду. У Миши еще 
начало портиться зре-
ние, и врач в Смоленске 
заявил: «Рано или позд-
но мальчик ослепнет. Надо 
определить его в специальную 
школу, чтоб приобрел «слепую 
профессию»...

Когда Исаковскому было под 
70, он написал о своем детстве 
книгу «На Ельнинской земле». 
Чтение не самое веселое, хотя 
есть там и светлые моменты. На-
пример, воспоминания о первых 
его столкновениях с поэзией (а 
это было, когда односельчане 
пели «жестокие романсы», ко-
торых нахватались на заработках 

в городе). Потом Миша 
научился читать, в хрестома-
тии ознакомился с кавказскими 
стихотворениями Пушкина и со-
чинил свое. Распространилась 
молва, что мальчик растет сти-
хотворцем. В ноябре 1914 года его 
стихотворение «Просьба солдата» 
появилось в московской газете 
«Новь» - туда его послала учи-
тельница. И вскоре после этого 
мальчик сам приехал в столицу. 
Там его осмотрел знаменитый 

окулист, заявивший, что «глаза 
неважные», но трагедии на гори-
зонте не просматривается.

В 1928 году в Москве вышла 
его книга стихов «Провода в со-
ломе» - про деревню, молотил-
ки, электрификацию. Критики 
отозвались о сборнике кисло, 
но молодого поэта поддержал 
Горький, сравнивший его с Есе-
ниным: «Стихи у него простые, 
хорошие, очень волнуют своей 
искрен ностью».

Песни на стихи Исаковского исполняли 
Далида, Монтан и Гэнсбур
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Михаил 
Исаковский 

только в 30-е годы 
стал «настоящим» 

поэтом - успел 
поработать учителем 

и журналистом.
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Во Владивостоке 
в 2013 году открыли 

памятник героине 
песни «Катюша». 

исполнилось 125 лет 
со дня рождения 
прославленного 

поэта-песенника.
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• «И кто его знает...»
• «Лучше нету того цвету…»
• «Каким ты был, 
таким остался…»
• «Ой, цветет калина 
в поле у ручья…»
• «Враги сожгли родную хату…»
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Хочешь получить мировую 
славу и признание людей на 
планете?

Изобрети глушитель для 
перфоратора!

✱  ✱  ✱
Я себе нашел очень хо-

рошую квартирку: гости-
ная, столовая, спальня, 
кабинет... И так удобно - 
все в одной комнате.

✱  ✱  ✱
Наше время. Мать и сын.
- Сынок, зачем ты открыл 

Googlе Mаps и рассматрива-
ешь улицы?

- Я гуляю, мам.
✱  ✱  ✱

- Оцените степень свое-
го занудства по 10-балль-
ной шкале.

- 9,674586.
✱  ✱  ✱

Еду себе спокойно по 
ямам. Как вдруг дорога!

✱  ✱  ✱
У нас в подъезде жи-

вут геолог, вахтовик, по-
коритель вершин, капитан 
дальнего плавания и я - 
бабник поневоле.

✱  ✱  ✱
Китайцы обожают зеленый 

чай. Делают его из смеси 
желтого и синего.

✱  ✱  ✱
Жена чистит на кухне 

уже пятидесятую рыбу и 
говорит мужу-рыбаку:

- Милый, я тебя 
очень прошу: пей на 

рыбалке водку!
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          БУдь стильНоЙ                          с «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
5. Момент старта. 8. 
«Русский Вашингтон». 9. 
Филиал компании в интер-
нете. 10. Что придумал 
крепостной сибирский 
кузнец Ефим Артамонов? 
12. Кому посвящена бул-
гаковская пьеса «Кабала 
святош»? 13. Запеканка 
по итальянскому рецепту. 
17. Что светит номинан-
ту? 21. Бакула из сказоч-
ной пьесы «Снегурочка» 
Александра Островского. 
22. Рентген для яиц. 25. 
Журнальный дайджест. 
27. Формат лотереи. 28. 
Типичный мордобой. 29. 
Взгляд сквозь розовые 
очки. 30. Кого из звезд 
три части «Матрицы» сде-
лали сказочно богатым? 
31. Основа киргизского 
«салбууруна». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Триумфальный повод. 2. 
Устоявшееся выражение. 
3. Какие земли завоевал 
атаман Ермак? 4. Свя-
щенный знак. 6. Между-
народный фестиваль «... 
Jazz». 7. Наказание для 
декабристов. 11. С чем 
можно расплатиться? 13. 
Где легче всего заплутать? 
14. Эссе «Присяжный ...» 
у Джорджа Оруэлла. 15. 
Абсолютный, но не слух. 
16. Единственный сын Фе-
ликса Дзержинского. 18. 
Профессия сериального Ан-
дрея Зимогорова с лицом 
Андрея Соколова. 19. До-
пинг авантюриста. 20. Ли-
тературный пират Сильвер 
по имени. 23. Продукт мо-
лочного содержания. 24. 
На чем машинист катается? 
26. Религиозный фол.

ОТВЕТЫ НА  КРОССВОРД.  ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Пуск. 8. Мордвинов. 9. Сайт. 10. Велосипед. 12. 
Мольер. 13. Лазанья. 17. Награда. 21. Бобыль. 
22. Овоскоп. 25. Ревю. 27. Кено. 28. Драка. 29. 
Наив. 30. Ривз. 31. Охота. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. По-
беда. 2. Идиома. 3. Сибирь. 4. Тотем. 6. Усадьба. 
7. Каторга. 11. Долг. 13. Лабиринт. 14. Забавник. 
15. Ноль. 16. Ян. 18. Адвокат. 19. Риск. 20. Джон. 
23. Кефир. 24. Поезд. 26. Грех.
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Фото присылайте  
в «Комсомольскую правду»,  

e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам участницу  

на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

✱  ✱  ✱
Не спросил про ужин,

Чуть войдя домой.
Значит, изменил мне

Где-то с шаурмой.

диана 
иваНЧеНКова,  

20 лет, 
Новороссия:

- играю 
на фортепиано. 

Увлекаюсь танцами 
и фитнесом. люблю 

путешествовать.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Платье с кружевным 
верхом и многослойной 

юбкой превращает образ 
в маленькую драму.  

Этот кокетливый силуэт 
словно создан  

для торжественных вечеров 
или танцев под музыку 20-х.  
Черные туфли на шпильке 
хорошо дополняют наряд.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +5…+7 +3…+5
Майкоп +6…+8 +0…+2
Ейск +2…+4 +0…+2
Сочи +10…+12 +7…+9

Погода на завтра, 23 января

Давление - 763 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 66%
Ветер - 3 м/с, 
восточный
Восход - 07:53        
Заход - 17:18      
Убывающая луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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